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ГОД У Д А Р Н О Й
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Л Е Н И Н С К О Й  Р А Б О Т Ы
Соревнование животноводов: больше 

продукции —■ меньше затрат

Развивая опыт
ТРУДЯЩИХСЯ КОЛПАШЕВСКОГО РАЙОНА 

НА 1980 ГОД

Трудящиеся Колпашевского района в обстановке но
вого подъема политической и трудовой активности, вы
званной решениями ноябрьского (1979 г.) Пленума ЦК 
КПСС, подготовкой к выборам в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы, стремясь достойно ознамено
вать 110-ю годовщину со дня рождения В. И, Ленина, 
активно включившись в социалистическое соревнование 
за успешное завершение планов десятой пятилетки, за 
превращение 1980 года в год ударной ленинской работы, 
принимают следующие социалистические обязательства.

В промышленности государственный план по объему, 
реализации и выпуску важнейших видов изделий вы
полнить к 30 декабря. Реализовать сверх плана продук
ции на 285 тысяч рублей, дополнительно к плану вывез
ти 2,2 тысячи кубометров древесины, произвести 4.500 
кубометров пиломатериалов, 10 тонн проводов.

В первом квартале текущего года произвести товар
ной продукции не менее 27 процентов к годовому плану 
и ,45 процентов годовой программы по вывозке древеси
ны, Заготовить вахтовым методом 100 тысяч кубомет
ров леса.

Пробурить .11 тысяч метров горных пород, подготовить 
К глубокому бурению 820 квадратных километров неф
тегазоперспективных площадей.

Продолжить работу по повышению технического уров
ня и качества выпускаемой продукции, дополнительно 
аттестовать на государственный Знак качества два ви
да продукции.

Труженики сельского хозяйства района, претворяя в 
жизнь решения июльского (1978 г.) Пленума ЦК КПСС, 
включившись во Всесоюзное социалистическое соревно
вание : работников животноводства, обязуются продать 
государству 2.200 тонн мяса, 12.200 тонн молока, 29 млн. 
штук яиц. Увеличить поголовье крупного рогатого скота 
на 8 процентов. Надоить от каждой фуражной коровы 
по 2.600 кг молока, добиться среднесуточных привесов на 
откорме скота не. менее 500 граммов.

Получить в 1980 году урожайность картофеля 120 и 
овощей — 150 центнеров с гектара. Внести под урожай 
I960 года 70 тысяч тонн органических удобрений. Увели
чить заготовку кормов на 12 процентов, произвести на 
короБу не менее тонны корнеплодов, двух тонн вита
минной травяной муки, завершить ремонт зерноубороч
ных комбайнов к 1 марта, кормозаготовительной техни
ки — к 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина.

Строители района годовой план строительно-монтаж
ных работ выполнят к 25 декабря. Методом хозрасчет
ного бригадного подряда будет выполнено не менее 45 
процентов общего объема подрядных работ, производи
тельность труда повысится на 4 процента.

Автомобилисты, речники, авиаторы дополнительно к 
плану перевезут 22,5 тысячи пассажиров, 14 тысяч тонн 
грузов.

Развернув борьбу за рациональное использование ма
териальных и топливно-энергетических ресурсов, сэко
номить. 65 тонн черных и цветных металлов, 350 ты
сяч квтч электроэнергии, 600 тонн условного топлива.

Выполняя программу социального развития, осущест
вить комплекс мер но дальнейшему улучшению условий 
труда, быта и отдыха трудящихся. Построить 16 тысяч 
квадратных метров жилья, 4 детских сада, гастроном,
4 магазина, водолечебницу в поселке Тогуре. Досрочно 
выполнить розничный рлан товарооборота—к 30 декабря, 
объем бытовых услуг на 1 человека довести до 32 руб
лей.'

Активно участвовать во всесоюзном конкурсе городов 
«Лыжня-80 зовет!».

Трудовые коллективы будут бороться за укрепление 
трудовой и производственной дисциплины, социалисти
ческой законности и правопорядка, против бесхозяйст
венности и расточительства, расхлябанности и пьянства, 
еще шире развернут работу по превращению города 
Колпашева и сел района в населенные пункты высокой 
дисциплины труда и быта.

(Социалистические .обязательства приняты на собрании 
партийно-хозяйственного актива района).

ПЕРЕДОВАЯ ДОЯРКА СОВХОЗА «ТУНГУСОВ 
СКИЙ» МОЛЧАНОВСКОГО РАЙОНА А. Е. ОГРЕБО 
ОБРАТИЛАСЬ С ОТКРЫТЫМ ПИСЬМОМ К ДОЯРКЕ 
СОВХОЗА ИМЕНИ СВЕРДЛОВА КРИВОШЕИНСКОГО 
РАЙОНА Н. П. КОКОРИНОЙ, В КОТОРОМ ГОВОРИТСЯ:

«Дорогая Нина Павлов- молока от коровы, на четы-
на!

У советских людей есть 
хорошая традиция — под
водить итоги каждого про
житого года и намечать 
планы на новый. Лично для 
меня 1979 год был очень 
удачным: впервые стала че- 
тырехтысячницей по надо
ям молока от коровы. Обя
зательство перевыполнила 
на 202 килограмма. Своим 
успехом я в большей степе
ни обязана социалистиче
скому соревнованию доя
рок района за большое мо
локо и, в частности, трудо
вому соперничеству со ста
рейшей дояркой совхоза 
«Петровский» Кривошеин- 
ского района У. Г. Новосе
ловой. Я хотела бы соревно
ваться с ней и дальше. Но 
на Елизарьевской молочно
товарной ферме, где трудит
ся Новоселова, внедряется 
новая технология, обязан
ности операторов машинно
го доения и система оценок 
их работы несколько иные, 
чем у нас, на ферме с 
традиционной технологией 
производства молока. А со
ревноваться интересно, когда 
силы и возможности сопер
ников одинаковые. _

Вот почему нынче, в год 
ударной ленинской работы, 
я •хочу соревноваться с Ва
ми, Нина Павловна, зная, 
что Вы вышли по надоям

Передовые
Коллегия производствен

ного управления . сельского 
хозяйства облисполкома и 
президиум обкома профсо
юза работников сельского 
хозяйства подвели итоги 
областного социалистиче
ского соревнования коллек
тивов молочных комплек
сов с беспривязно-боксовым 
содержанием скота за IV 
квартал 1979 года. Призна
ны победителями коллекти
вы Мазаловского молочного 
комплекса совхоза «Заря» 
Томского района (началь
ник- комплекса 3. А. Кыро- 
ва) и Семеновского—колхоза 
«Сибиряк» Зырянского рай
она (начальник комплекса 
Л. Н. Бударин). Они доби
лись лучших результатов в 
повышении продуктивности 
коров, валового производ
ства молока и качества 
продукции как к плану, так 
и к соответствующему 
уровню предыдущего года.

Коллектив Мазаловского 
комплекса план производ
ства молока за прошлый 
год выполнил на 111, а IV 
квартала — на 128 процен
тов. Надой молока за год на

рехтысячный рубеж. Да и в 
целом коллектив вашей Ры- 
баловской фермы хорошо 
потрудился, получив в про
шлом году от каждой коро
вы по 3.637 килограммов мо
лока. Это хорошо, когда все 
трудятся, с должной отдачей. 
Тогда личный успех вдвой
не приятен.

Показатели нашей фермы 
тоже неплохие, но ниже, 
чем у рыбаловцев. Отчего 
бы не посоревноваться! Хо
телось бы знать, Нина Пав
ловна, согласны ли Вы на 
мое предложение. Если так, 
сообщите об этом через га
зету, назовите свое обяза
тельство на текущий год. Я 
обещаю надоить от коровы в 
среднем по 4.100 килограм
мов молока. Хорошо, если 
бы Вы побывали на нашей 
ферме, посмотрели, как на
ши животноводы организу
ют свой труд, все ли делают 
для повышения его произ
водительности. Я в свою 
очередь побываю у вас. 
Убеждена, это будет на 
пользу и нам, и нашим то
варищам по работе».

* * *
Н. II. Кокорина приняла 

вызов на соревнование. Ее 
ответ публикуется в молча- 
новскрй районной газете. 
Обязательство — 4.050 кило
граммов молока на фураж
ную корову.

коллективы
корову составил 2.714, что 
выше уровня 1978 года на 
475 килограммов. Почти по
ловина этого прироста при
ходится на октябрь—де
кабрь. Государству продано 
более тысячи тонн молока, 
и все принято первым сор
том. На одного оператора 
произведено за год 196 тонн 
продукции.

Семеновские животново
ды план производства моло
ка за IV  квартал выполни
ли на 101 процент, годовая 
продуктивность коров со
ставила 2.696 килограммов. 
За октябрь — декабрь от 
каждой коровы получено 
по 896 килограммов, что 
выше уровня предыдущего 
года на 128 килограммов. 
Государству продано 54 про
цента молока первым сор
том.

Коллективу Семеновского 
молочного комплекса при
сужден переходящий вым
пел, а Мазаловскому — 
оставлен присужденный' за 
III квартал. •

Д. СЧАСТНЫЙ, 
начальник отдела обл- 

сельхозуправления.

ЗОВЕТ
ЛЕНИНСКИЙ
СУББОТНИК

Коллектив обмоточного 
цеха № 5 завода «Сибэлек- 
тромотор» план 1979 года 
выполнил досрочно — 25 
декабря. Сверх годового 
плана выдано продукции на 
201,6 тысячи рублей.

В ответ на инициативу 
передовых предприятий 
столицы коллектив цеха 
принял социалистическое 
обязательство: задание 1980 
года выполнить также до
срочно — 30 декабря; сдать 
сверх номенклатурного 
плана 500 статоров . до 100 
квт и 300 статоров на гйд- 
ротолкатели; план по росту 
производительности труда 
перевыполнить' на 5 'про
центов, сэкономить изоля
ционных материалов и об
моточных проводов на 2.500 
рублей; принять активное 
участие в Ленинском ком- 
м ун истинеско м субботнике 
и перечислить в фонд пя
тилетки. 800 рублей.

Конкретные обязательст
ва приняли многие брига
ды и передовые рабочие. 
Так, бригада операторов, 
которой руководит депутат 
Верховного Совета СССР 
Нина Константиновна Смо- 
котина, обязалась план че
тырех месяцев выполнить 
к 22 апреля — к дню рож
дения В. И. Ленина, 35 ра
бочих цеха решили к этой 
дате выполнить свои пяти
летки, сто тружеников бо
рются за выполнение к ве
ликой дате своих четырех
месячных заданий. Среди 
тех, кто . с честью выполня
ет эти обязательства, — 
бригада Г. В. Сулычевой, 
ветеран труда завода И. А. 
Пикалова, бригадир 3. Р. 
Волкова и другие.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
*  *  *

На электроламповом за
воде в день, когда было по
лучено сообщение об ини
циативе московских рабо
чих отметить 110-ю годов
щину со дня ' рождения 
В. И. Ленина ленинским 
ударным трудом, проходил 
партийно - хозяйственный 
актив. Участники актива 
заявили, что единодушно 
поддерживают это замеча
тельное начинание, встают 
на трудовую вахту в честь 
110-й годовщины со дня 
рождения В. И. Ленина и 
берут обязательство 19 ап
реля сделать днем ударной 
работы'. Многие бригады и 
рабочие борются за выполг 
некие плана четырех меся
цев к 110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Лени
на.

Е. ГРИГОРЬЕВА.

Е С Т Ь  Н О В О Е  М Е С Т О Р О Ж Д Е Н И Е !
СКВАЖ ИНА Р-1 НА КАРАЙСКОЙ П ЛО Щ А

ДИ, ОТСАЛЮ ТОВАВ НЕФТЯНЫ М ФОНТАНОМ, 
ВОЗВЕСТИЛА ОБ ОТКРЫ ТИИ НОВОГО МЕСТО
РОЖДЕНИЯ «ЧЕРНОГО ЗО ЛО ТА» В ТОМСКОЙ
ОБЛАСТИ

Вот что рассказал по 
этому поводу главный гео
лог Томского территориаль
ного геологического управ
ления Владимир Ильич 
Биджаков:

— Речь идет даже не 
столько об открытии нового 
месторождения, сколько
нового нефтяного района. 
Он расположен на крайнего 
юго-западе Томской обла
сти и включает ранее из
вестные Игольскую и Тало
вую нефтяные залежи и 
теперь вот Карайскую. 
Продуктивные пласты при
урочены к толщам юрских

отложений. Сейчас нефте- 
разведчики Западной экс
педиции продолжают ин
тенсивную разведку этого 
перспективного района.

Что можно добавить к 
словам главного геолога? 
То, что с открытием Карай- 
ского месторождения Запад
ная нефтегазоразведочная 
экспедиция выполнила
квартальный план прироста 
запасов нефти. Что испыта
ния скважины провела 
бригада мастера по опробо
ванию В. П. Сучкова, и 
провела, как всегда, с са
мым высоким качеством.

П Е Р В А Я
П О Б Е Д А
В субботу, 26 января, кол

лектив Сгрежевского управ
ления буровых работ одер
жал первую победу в новом 
году: завершил выполнение 
январского плана проходки 
эксплуатационных скважин. 
Сегодня на счету УБР 19.109 
погонных метров подзем
ных выработок (программа- 
месяца — 18.500), и коллек
тив уверенно наращивает 
темпы работ.

Особенно ударно в эти 
морозные дни трудятся 
бригады, руководимые бу
ровыми мастерами- Т. Г. 
Фаттаховым и Т. И. Ольги
ным.

В. ПАВЛОВ.

в лесном цехе
О Б л а с т а

Т0МЛЕСПРОМ:
Я Н В А Р С К И Й
Р И Т М
25 ЯНВАРЯ перевыполни

ли суточный график по 
трелевке лесосечные брига
ды Тогурского, Белоярско
го лесопромышленных ком
бинатов, Сайгинского лес
промхоза, производственно
го объединения Чулымлес. 
По вывозке справились с 
заданием . Аргат-Юльский, 
Ергайский, Сайгинекий
леспромхозы, Каргасокский 
и Асиновский лесопромыш
ленные комбинаты. По 
производству деловой дре
весины впереди—1Тогурский 
лесопромышленный комби
нат и производственное 
объединение Чульдалес.

С НАЧАЛА МЕСЯЦА вы
полнило план по всем ос
новным производственным 
показателям объединение 
Чулымлес. По трелевке й 
вывозке — Сайгинекий лес
промхоз. По производству 
деловой древесины — Бе- 
регаевский леспромхоз.

Задачи дня — организа
ция- бесперебойной трелевки 
и вывозки древесины. Необ
ходимо преодолеть отстава
ние, развернуть широкое 
соревнование за досрочное 
выполнение планов двух 
месяцев к 24 февраля, 
ударным трудом ознамено
вать 110-ю годовщину со 
дня рождения В. И. Лени
на.

П Л А Н 
Д О  С Р 0 Ч Н 0

Между экипажами тран
спортного комплекса Том
ского лесопункта продол
жается острое заинтересо
ванное соревнование. Под
держав почин механизиро
ванной бригады В. В. Жгу- 
нова из Аслановского лес
промхоза, которая решила 
выполнить план двух ме
сяцев к дню выборов в 
Верховный Совет РСФСР, а 
четырехмесячное задание— 
к 110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина, мы 
стремимся выполнять не 
менее полутора норм за 
смену. Месячный план вы
полнили за двадцать дней. 
Решили вывезти за январь 
две тысячи кубометров и 
перекрыть задание на 700 
кубометров.

Досрочно выполнили план 
января экипажи Василия 
Доброва и Михаила Кол- 
мыкова с нашего лесо
пункта. В счет февраля 
работают экипажи Василия 
Шампорова и Анатолия 
Пшеченко, Анатолия Ман
ченко и Николая Викуяен- 
ко, Иосифа Глауба и Ана
толия Подгородецкого с 
Тимирязевского лесопунк
та.

А. ТЕПЛЯКОВ,
И. ЖЕЛКОВСКИЙ, 

водители лесовозов
Томского лесопромыш

ленного комбината.

с л о в о
С Д Е Р Ж И М

Водители нашего транс
портного комплекса начали 
год с отставания. Не были 
подготовлены вовремя до-

техника. Пришлось пере
страиваться на ходу, моби
лизовать все резервы. Вы
работка на лесовоз' подня
лась и после того, как по
везли лес. на Асиновский 
лесопромышленный комби
нат по более короткому пу
ти. ~ ■

За две декады января 
нам удалось вывезти сьерх 
плана семьсот кубометров. 
Ритмично работаем' и в 
третьей-' декаде. Появилась 
уверенность, что выполним 
план- двух месяцев к 24 
февраля, досрочно спра
вимся с квартальным зада
нием.

Ф. СИДОРОВ, 
бригадир водителей Тур- 
гайского лесопункта
Асиновского леспромхоза.

У С П Е Х
В А С ЮГ А Н Ц Е В

На неделю досрочно вы
полнила план января брига
да Геннадия. Шмырина с 
Васюганского сплавного
участка. Передовой коллек
тив ставит задачу загото
вить к 24 февраля -сверх 
плана двух месяцев не ме
нее 1.800 кубометров. Под
держав ' инициативу меха
низированной бригады
В. В. Жгунова из Асланов
ского леспромхоза, васю- 
ганцы решили ударным 
трудом встретить 110-ю го
довщину со ■ дня- рождения 
В. И. Ленина. К 22 апреля 
бригады Г. М. Шмырина и 
Л. П. Салькова обязались 
заготовить сверх плана 
четырех месяцев по 3.400 
кубометров древесины.

Ю. ШАШИЛЬ,
секретарь парткома
Каргасокекого лесо
промышленного ком- 

бинятя,.

К о м п л е кс н а я  б р и га д а  на 
р а зд е л ке  и п о гр у з к е  д р е в е 
с и н ы  и з  О р е х о в с к о го  ф ил иал а  
к о м с о м о л ь с к о го  л е с п р о м х о з а , 
р у ко в о д и м а я  И, М, П ендере- 
вы м , л у ч ш а я  на н и ж н е м  с к л а 
де. Е ж е с м е н н а я  в ы р а б о т ка  У

э т о го  к о л л е к т и в а  не н и ж е  ств а , с к о т о р ы м и  у с п е ш н о
150 п р о ц е н т о в . В н л ю ч и в ш м с ь  с п р а в л я ю т с я .
в с о ц и а л и с т и ч е с ко е  с о р е в н о - Н А  С Н И М К Е : б р и га д и р
ван н е  в ч е с ть  110-м го д о в щ и - И ва н  М и х а и л о в и ч , Пендс-рев
н ы  со дня  р о ж д е н и я  В, И: (слева) и с т р о п о в щ и к  В а си л и и
Л е н и н а , ч л е н ы  б р и га д ы  п р и - П е тр о в и ч  Р уд ь н о .
н я л и  п о в ы ш е н н ы е  . о б я за те л ь - Ф о то  Б. Лисицына.

За эффективность 
хозяйствования Транспортная база области: проблемы роста

Н а  в о п р о с ы  к о р р е с п о н д е н т а  
о т в е ч а е т  м и н и с т р  р е ч н о г о  ф л о т а

— Как вы, Леонид Ва
сильевич, оцениваете дея
тельность томских речни
ков за четыре года пяти
летки?

— Экономические показа
тели достаточно красноре
чивы. Более чем семидеся
типроцентный роет, достиг
нутый томичами, — это 
большая трудовая победа 
транспортников нашей от
расли, и прежде всего кол
лектива Томского речного 
порта. В республике не так 
много предприятий Минреч- 
флота, которые могли бы 
сравниться с Томским пор
том.

В то же время нельзя 
обойти молчанием тот факт, 
что труженики отрасли еще 
далеко не полностью удов
летворяют самые насущные 
потребности развивающейся 
индустрии ооласти. Много 
оправданных претензий к 
нам высказывают, в част
ности, нефтяники.

■Только что мы провели в 
Новосибирске совместное 
заседание коллегии Мин- 
речфлота РСФСР и ЦК 
профсоюза речников. Вы
бор места для такого круп
ного мероприятия не слу

чаен: в одиннадцатой пяти
летке развитию водного 
транспо'рта Сибири будет 
уделяться особое внимание. 
Решение партии и прави
тельства ориентируют нас 
на опережающий по срав
нению с отраслью в целом 
рост этого региона. В свя
зи с этим возникает, ра
зумеется, масса проблем.

— Наверняка, одна из 
них — проблема малых рек, 
так остро стоящая перед 
народным хозяйством на
шей области.

— Совершенно верно. 
Перспективы развития но
вых * нефтедобывающих 
районов ставят перед нами 
задачзч в кратчайшие. сро
ки создать в Томской обла
сти мощную базу маломер
ного флота, способного с 
высокой эффективностью 
обеспечить завоз грузов по 
рекам, которые до сей по
ры считались пригодными 
для навигации только в 
очень ограниченные сроки.

Речь идет о верховьях * Ва- 
сюгана, о Вахе, Парабели, 
Чузике. До недавнего вре
мени судостроительные
предприятия нашего мини
стерства ориентировались 
на создание транспортных 
средств с растущим тонна- 
жом; ослабление внимания 
к малотоннажному флоту— 
наше упущение.

В связи с этим встает 
другая проблема. Дело в 
том, что такие суда, кото
рые необходимы для Васю- 
гана или, скажем, Чузика, 
перегнать в бассейн Оби по 
трассе Севморпути не 
представляется возможным: 
они затонут на море при 
небольшом волнении. А в 
Сибири предприятий, спе
циализированных на произ
водстве маломерного фло
та, не существует. Поэтому 
в ближайшее время один 
из судоремонтно-судострои
тельных заводов Томской 
области будет переориенти
рован на создание таких

транспортных средств.
Далее. По-настоящему хо

зяйское использование ма
лых рек предполагает боль
шой комплекс работ по уг
лублению их русел, стаби
лизации фарватера. Сейчас 
такого рода работы ведутся 
на Васюгане, где в течение 
ближайших двух лет фар
ватер будет углублен в 
среднем на 50 сантиметров. 
Вновь созданному институ
ту Сибгипроречтранс дано 
задание определить харак
тер таких работ и на дру
гих малых реках области.

— Несколько слов о раз
витии портов и пристаней...

— В этом году начнется 
строительство причальных 
стенок на Катыльге, у по
селка Ваха и в Колтогорске 
(в районе Стрежевого). Ра
боты эти будут вестись 
предприятиями Миннефте- 
прома. Уже нынче будут 
построены причалы на Ва
хе и в Катыльге.

На очереди — сооружение

« К р а с н о г о  
Р С Ф С Р  А.

мощностей Томского речно
го порта, создание, ремонт
но-эксплуатационной базы 
флота в Колпашеве. В свя
зи с этим большие надежда 
мы возлагаем на трест

Томсктрансстрой—пока эта 
организация в большом дол
гу перед речниками.

—- Принимаются ли ка
кие-нибудь меры к продле
нию навигации на сибир
ских реках?

— Да, и уже в этом году 
Томский речной порт полу
чит первый ледокол. Кроме 
того, сейчас министерство 
разместило заказ на строи
тельство нескольких десят
ков грузовых теплоходов 
подъемностью 2.100 тонн, 
приспособленных специаль
но для работы при отрица
тельных температурах и во 
льда-х.

В последующие годы пла
нируется техническое пере
вооружение флота за счет 
широкого внедрения судов 
на воздушной подушке.

з н а м е н и »  
В.  Б а г р о в
— Леонид Васильевич, 

нет ли определенной несо
образности в том, что Том
ский речной порт, осваива
ющий шестьдесят процен
тов объема грузоперевозок 
в Западно-Сибирском паро
ходстве, подчинен Новоси
бирску? Такое положение 
рождает массу неувязок...

— Томичам и впредь 
придется строить свою ра
боту, исходя из той органи
зационной структзфы, что 
имеется. Никаких пере
строек в ближайшее время 
министерство не планирует. 
Однако определенное рас
ширение хозяйственных, 
экономических прав для 
Томского порта будет осу
ществлено. В этом есть 
нео ох од и мость.

Министерство окажет то
мичам всю необходимую 
поддержку для реализации 
напряженных планов 1980 
года и следующей пятилет
ки.

П а х т а  м е н я е т  
а д р е с

На Урманской площади, 
куда в настоящее время 
перебазируется бригада бу
ровиков из Васюганской 
нефтеразведочной экспеди
ции под руководством ком
муниста М. Г. Каримова, в 
отдельном балке оборуду
ется центр общественно-по
литической работы. Подго
товлена наглядная агита
ция, укомплектована биб
лиотечка, вскоре здесь бу
дет установлен телевизор.

В бригаде действует пар
тийная группа, возглавляе
мая опытным буровиком 
В. В. Василевским. Он зна
ет, как много дает коллек
тиву вахты целенаправлен
ная и правильно организо
ванная идейно-воспитатель
ная работа. Вахтовики все
гда подтянуты, собраны, по
стоянно в курсе всех важ
ных событий. Успешно идет 
и социалистическое сорев
нование, направленное на 
увеличение скорости прохо
док. Не случайно бригаде в 
прошлом году . было пору
чено бурение первой в об
ласти глубинной скважины

на Елей-Игайской площади. 
Буровики с честью выпол
нили задание, 4,5-километ
ровая ■ скважина, давшая 
обнадеживающие результа
ты, была пройдена к концу 
1979 года.
. Создание центра общест

венно-политической работы 
на новой площади - поможет 
улучшить у ид'е'йно-воспита- 
телыщю работу в коллек
тиве. В центре не только 
будут проводиться беседы и 
лекции, собрания партий
ной и профсоюзной групп. 
Здесь будет обсуждаться 
ход социалистического со
ревнования, проблемы орга
низации труда. Все это ска
жется на выполнении соци
алистических обязательств, 
которые приняты на 1980 
год. Решено поддержать 
почин буровых коллекти
вов по достижению макси
мальных скоростей проход
ки скважин.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
заведующий орготделом 
Каргасокекого райкома 

КПСС.
I
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Эффективность
контроля

В с т о р о н е  
от проблем
э к о н о м и и  и б е р е ж л и в о с т и  с т о я т  
к о м м у н и с т ы  Т о м с к о г о  м я с о к о м б и н а т а

В речи Леонида Ильича .Брежнева на ноябрьском 
(1919 года) Пленуме КПСС подчеркивалось, что «...не
обходимо оперативно, остро реагировать на проявления 
бесхозяйственности, нарушения 'установленных планов, 
правил и норм». Именно это должно лежать в основе 
работы партийных комиссий по контролю за деятель
ностью администрации. Скажем, на предприятии мало 
внимания уделяется экономии топлива, электроэнергии, 
материалов, не утилизируются ценные отходы произ
водства: Разве это ■ не та же самая бесхозяйственность? 
И.:тргда_ сразу; же возникает другой вопрос: как ком- 
мунисты реализуют свое право контроля за деятельно
стью- администрации?

Беседуют наш корреспондент В. Дроздов и секретарь 
партбюро Томского мясокомбината Л. Д. Шеронин. "

— Леонид Дмитриевич, 
редакции известно, что на 
мясокомбинате ведется ак
тивная борьба за сохран
ность социалистической соб
ственности, укрепление ди
сциплины 'Труда: Но в то же 
время на предприятии гиб
нут ценные отходы произ
водства.

— Действительно, партий
ная организация, админи
страция и объединенный 
комитет профсоюза ведут 
целенаправленную работу 
ц о  укреплению дисциплины 
труда и сохранности социа
листической собственности, 
в том числе и борются с , 
так назьгваемьщи «несуна
ми». У  нас также давно 
внедрена технология по 
утилизаций малоценных 
костей: они вместе с остат
каминепереваренной жи
вотными пищи перераба
тываются в муку и в виде 
кормовых добавок отправ
ляются для корма живот
ных в совхозы. Такая пере
работка отходов производ
ства планируется и строго 
контролируется. Однако до 
сих пор не решен вопрос с 
использованием бульона, в. 
котором варится колбасный 
фарш. В прошлые годы у 
нас, как мне помнится, за
бирал бульон совхоз «Мир
ный», специализирующийся 
на производстве свинины.

Понятно, что смешанный с 
концентратами бульон
представляет из себя особо 
питательный корм. Но по
степенно связь с совхозом 
была потеряна. Теперь и 
бульон просто-напросто вы
ливается на землю.

— Наверное, партийное 
бюро, комиссия по контро
лю за деятельностью адми
нистрации попытались ра
зобраться в причинах тако
го нехозяйского подхода к 
делу?

— Признаться, мы таким 
вопросом не занимались. Я 
секретарь неосвобожденный, 
основная моя работа — в 
отделе кадров, всего охва
тить не могу. Председатель 
комиссии по контролю за 
деятельностью администра
ции Алексей Петрович Гим- 
ро — человек рабочий. Хо
тя он, как и директор мясо
комбината, — член партий
ного бюро, но, • согласитесь, 
рабочему контролировать 
руководителя трудно. Тут, 
пожалуй, дело не столько в 
непринципиальное™ ком
муниста, сколько в особом 
этикете, что ли. Кстати, воз
главляет комиссию А. Гим- 
ро всего два месяца. Да и 
не знаем мы, каковы фор
мы и методы работы подоб
ной комиссии. Райком в этом 
помощи не оказывает. А 
ведь можно было бы орга

низовать, скажем, семинар. 
Вот группа народного кон
троля у нас очень инициа
тивная. За год проведено 26 
проверок, материалы их 
взяты на контроль партбю
ро, администрацией.

— В прошлые годы в ре
дакцию часто поступали си
гналы о том, что - на мясо
комбинате затягивалась пе
реработка скота и хозяй
ства несли от этого убытки. 
А как к настоящее время?

— Из-за недопоставки
скота в 1979 году предприя
тие не' выполнило произ
водственный план. Дефицит 
в реализации составил 14 
миллионов рублей. Поэтому 
особо контролировалась
нормативная переработка 
скота. Это, так сказать, 
наш резерв. Ведь несвое
временная переработка ско
та в первую очередь эко
номически бьет по наше
му карману. А потому мы 
в 1979 году не могли поз
волить себе такую «ро
скошь».

— Деньги могут уплы
вать из кармана предприя
тия и иными путями. На
пример, вместе с лишним 
топливом, электроэнергией...

— К сожалению, партий
ное бюро, комиссия по конт
ролю за деятельностью ад
министрации, да й народ
ные контролеры, как-то за
были о борьбе за режим 
экономии. А  между тем 
дел здесь действительно 
непочатый край. Вот нем1- 
ножко разберусь с бумага
ми, отчитаюсь на бюро 
райкома партии об укреп
лении трудовой дисципли
ны и усилении борьбы с 
правонарушениями, а уж 
потом помогу председателю 
комиссии по контролю за 
деятельностью администра
ции спланировать работу.

* * *
ОТ РЕДАКЦИИ. Пока на 

мясокомбинате партийная 
комиссия по контролю за 
деятельностью администра
ции существует формально. 
Нет действенной помощи 
партийной организации и 
ее комиссии со стороны Ле
нинского райкома партии. 
Не потому ли на предприя
тии все еще не могут ре
шить проблему утилизации 
ценнейших отходов произ
водства в полном об~ емс, 
не борются по существу за 
экономию и бережливость? 
Не потому ли и само пар
тийное бюро заняло в этих 
вопросах беспринципную 
позицию? Ведь хотел бы 
того или нет Леонид Дмит
риевич Шеронин, а оправ
дание промахов в деятель
ности партийной организа
ции звучит у него оправда
нием бесхозяйственности.

Вячеслав Романович Ва
щенко -— один из опытней
ших водителей транспорт
ного- комплекса ТурГайского 
лесопункта Асиновского
леспромхоза. Его называют

прирожденным наставни
ком. В одном экипаже с 
ним работает молодой води
тель Алексей Кириллов и 
сын Александр Ващенко. 
Восемь тысяч кубометров 
леса обязались вывезти в

1979 году водители и слово 
сдержали досрочно.

По-ударному начали год 
тургайские водители. Впе
реди экипаж Вячеслава Ро
мановича Ващенко.

Фото В. Казанцева.

Навстречу* областной отчетно-выборной конференции общества «Знание>

в ы п о л н я я  п а р т и й н ы й

Многие трудовые коллек
тивы Томска и области с 
большим удовольствием 
встречаются с лектором об
щества «Знание» Ю. М. 
Грайфом. Более ’ двадцати 
лет назад его, сельского 
учителя, напутствовал на 
поприще лектора замеча
тельный пропагандист Ча- 
инского района И. Н. Тель- 
нов. Сейчас Юрий Мак
симович — завуч одной из 
томских школ, работает над 
кандидатской диссертацией. 
Он читает газеты на не
скольких иностранных язы
ках, регулярно посещает 
семинары и консультации 
для лекторов-международ- 
ников. Его выступления 
научны, содержательны, 
насыщены материалом.

Ю. М. Грайф — один из 
активистов тринадцатиты
сячного отряда членов об
щества «Знание» области, 
которые являются деятель
ными помощниками партии 
в коммунистическом воспи
тании трудящихся. О мно
гих из них немало добрых 
слов было сказано на про
шедших в ноябре-декабре 
минувшего года отчетно- 
выборных городских и рай
онных конференциях об
щества «Знание». На этих 
конференциях состоялся
обстоятельный разговор о 
том, как организации обще
ства реализуют требования 
партии, предъявляемые к 
лекционной пропаганде на 
современном этапе. В кон
ференциях приняло уча
стие около двух тысяч де
легатов: преподаватели ву
зов п сотрудники научно- 
исследовательских институ

тов, учителя и специали
сты народного хозяйства, 
партийные, советские, ком
сомольские работники, пред
ставители культурно-про
светительных учреждений, 
передовые рабочие и нова
торы производства. ' Двести 
активистов выступили в 
прениях по отчетным док
ладам правлений. •

В центре внимания кон
ференций стояли вопросы 
повышения эффективности 
лекций в свете требований 
постановлений ЦК КПСС 
«О состоянии и мерах улуч
шения лекционной пропа
ганды» и «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политико - воспитатель ной  
работы». Повсеместно отме
чалось положительное воз
действие комплексных
перспективных планов лек
ционной пропаганды, как 
составных частей планов 
идеологической деятельно
сти партийных организа
ций. Положительную оцен
ку нашли последовательное 
внедрение массовых форм 
пропаганды знаний, прак
тика рецензирования лек
ций и общественная атте
стация лекторских кадров. 
Значительное внимание на 
конференциях’ в Томске, 
Стрежевом, Каргасокском, 
Парабельском, Верхнекет- 
ском районах было уделено 
организации лекционного 
обслуживания участников 
строительства нефтехими
ческого комбината, вахтовых 
поселков нефтяников, гео
логов, лесозаготовителей. 
Вопросам пропаганды сель
скохозяйственных знаний 
были посвящены выступле

ния начальников районных 
управлений сельского хо
зяйства: Шегарского — Г. 3.' 
Притупова, Тегульдетского 
— А. Н. Бычкова, замести
теля директора Томского 
ОПХ А. Г. Ананьева и дру
гих. Конференции в Аси- 
новском, Первомайском и 
других районах подвели 
предварительные итоги ук
репления первичных орга
низаций общества, совер
шенствования их структу
ры.
- С большим одобрением 

делегаты конференций от
зывались о такой эффек
тивной и сравнительно но
вой форме работы, как 
«дни профессора». Высокую 
оценку получило создание 
центров общественно-поли
тической работы.

В то же время на город
ских и районных конфе
ренциях отмечалось, что 
избранные три года назад 
правления не везде после
довательно и целеустрем
ленно осуществляли глав
ный наказ партии — повы
сить качество лекционной 
пропаганды. Тематика лек
ций в ряде случаев далека 
от актуальных задач дня. 
Нередко трудящиеся не по
лучают еще, ответов на са
мые жгучие вопросы сов
ременности. Недостаточно 
освещаются актуальные во
просы марксистско-ленин
ской теории. Редко чита
ются яркие лекции по про
блемам коммунистической 
нравственности, духовного 
облика советского человека, 
особенно необходимые мо
лодежи. Для выступлений 
по морально-нравственной

НЙКЙЗ
тематике, говорили делега
ты, надо шире использовать 
выпускников университета 
марксизма-ленинизма, слу
шателей системы политиче
ской учебы.

Отмечалось также, что 
лишь немногие организа
ции общества сумели нала
дить деловые отношения с 
хозяйственными ведомст
вами и привлечь специали
стов народного хозяйства к 
пропаганде знаний. По- 
прежнему лекции специа
листов лесной промышлен
ности, сельского хозяйства 
являются редкими эпизо
дами в деятельности мест
ных организаций общества. 
Во многих выступлениях 
звучала озабоченность тем, 
что понятие «лекция» 
слишком легко подменяет
ся короткой беседой или 
выступлением, тогда как 
лекция — это высшая фор
ма устной пропаганды по
литических и научных зна
ний, требующая глубины 
анализа, широты охвата 
материала.

Законно в связи с этим 
тревожило делегатов то об
стоятельство, что система 
работы с лекторскими кад
рами, особенно первичного 
звена, слабо способствует 
повышению качества и глу
бины лекций. Делегаты 
районных конференций вы
сказали свои претензии к 
научно-методическим сове
там при правлении област
ной организации: не очень 
пока что заметны их 
стремления повышать ме
тодическое мастерство лек
торов. Представитель обла
стного центра, приехав на

периферию, нередко огра
ничивается только чтением, 
лекций в трудовых коллек
тивах. А  до того, чтобы по
заниматься при этом и со 
своими местными коллега
ми по пропаганде знаний, 
снабдить их свежим мате
риалом, поделиться опытом, 
оказать методическую по
мощь, не доходят руки...

Содержательному, само
критическому разговору на 
конференциях способство
вало внимание к ним отде
лов пропаганды и агита
ции райкомов и горкомов 
партии.

Отчетно-выборные собра
ния и конференции яви
лись смотром работы пер
вичных организаций, обще
ства, всех пропагандистов 
знаний накануне предстоя
щего обмена членских би
летов. Делегаты конферен
ций требовали, чтобы каж
дый, кто стоит в рядах об
щества, был его членом не 
формально, чтобы он при
нимал самое активное уча
стие в деятельности своей 
организации.

На конференциях избра
ны новые составы правле
ний, ревизионных комис
сий, делегаты на областную 
конференцию. Она состоит
ся 31 января. Утверждены 
планы по выполнению за
дач, вытекающих из по
следних документов' ЦК 
КПСС. В них предусмотре
ны конкретные мероприя
тия по достойной встрече 
110-й годовщины со дня 
рождения В. И. Ленина, по 
пропаганде материалов но
ябрьского (1979 г.) Пленума 
ЦК КПСС, а также участие 
членов общества в подго
товке к выборам в Верхов
ный Совет РСФСР и мест
ные Советы народных де
путатов.

Г. ЗАЛЕСОВ,
• первый заместитель
председателя правления
областной организации 

. общества «Знание».
.................................................................................. ............................. .

Ф л а г м а н а м  
в  у  н  о  р  . . .

О ТОМ, КАК ТЕСНО ПЕ
РЕПЛЕЛИСЬ ПРОБЛЕМЫ 
РАЗВИТИЯ ПОДРЯДНОГО 
ПОТОКА И БОРЬБЫ ЗА 
РАБОЧУЮ ЧЕСТЬ НА 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ б р о й 
л е р н о й  ФАБРИКИ, РАС
СКАЗАЛИ НАМ В СВОИХ 
ПИСЬМАХ РАБОЧИЕ

Конфликт возник не 
громкий. Скромный такой, 
на первый взгляд, почти 
домашний. Но одно за дру
гим пришли в редакцию, 
три письма от разных лю
дей. на одну тему.

Л. Ш. ВИНОКУРОВА: Строй- 
ка — мечта моя с юных лет. 
Но сегодня, проработав сем
надцать лет крановщицей и 
сохранив любовь к своей про
фессии, от которой ежеднев
но голучал? огромное удов
летворение, я перестала ощу
щать гор-юсть от своей при
надлежности к стройке. На 
страницах нашей «миниатюр
ки» строители часто жалуют
ся на отношение крановщиков 
К работе, но каково же их 
собственное отношение к кра
новщикам?

Т. Н. БЕРДЫШЕВА: Я рабо
таю на кране 15 лет, профес
сию свою люблю, стара
юсь трудиться так, чтобы не 
было на меня обид ни со 
стороны бригады, ни со сто
роны руководства управления 
строймеханизации Химстрол. 
Однако в последнее время 
все больше и больше чувст
вую обиду сама. Всего боль
нее, что обижаться приходит
ся на людей, которых я гос- 
принимаю как флагманов 
стройки...

Н. Г. РАЧКЕЕВ: Эти дела,
конечно, не по душе любому 
машинисту крана. Поэтому в 
СМУ-7 никто из моих товари
щей не хочет работать.

Л. Ш. ВИНОКУРОВА: При
крепили меня к бригаде Вик
тора Сорочинского, одной из 
главных в хозрасчетном тех
нологическом потоке. Начала 
работать с большим желани
ем, да и коллектив был дово-

1 § ,' р н г а . £ ш ь ш  
х о з р а с ч е т

лен мною. Старалась свое
временно устранить лдюбые 
неисправности, чтобы только 
но было простоев. И правда, 
за все время моей работы в 
графике диспетчерской СМУ-7 
против номера моей машины 
не было ни одной черной 
клетки (что означает простой 
из-за неисправности [фана); 
на этот график л всегда смот
рела с тайной гордостью...

Но вот началась морока с 
оплатой. Как это практикует
ся на многих стройках, где 
развит бригадный хозрасчет, 
меня пообещали включить в 
состав бригады. Так делается 
для того, чтобы заинтересо
вать машиниста башенного 
крана в бесперебойности ра
боты бригады.

В первые три месяца я по
лучала доплату (правда, не
сколько меньше, чем положе
но, как выяснила начальник 
отдела труда и зарплаты УСМ 
Е. Г. Рощина). После стало 
значительно хуже. Нас, кра
новщиков, в бригаде было 
уже четверо: Курочкин, Фи
лимонов, Китайцеса и л — 
все с большим строительным 
опытом, все люди заинтере
сованные. И каждому из нтс 
бригада обещала доплату. Но 
вот проходит месяц, и по на
числению мы видим, что обе
щание на выполнено. Спраши
ваем у Сорочинского, в чем 
дело. Он в ответ: «Не знаю, я 
на вас оформлял * документы». 
Ждем месяц, другой, третий 
— положение не меняется. 
Опять вмешалась Рощина, и 
оказалось, что деньги, поло
женные крановщикам, давно 
получила бригада. Что ж, ре
шено было высчитать с них и

выплатить нам разницу; через 
несколько месяцев мы, нако
нец, получили эти несчастные 
деньги.

После вмешательства Рощи
ной нас, крановщиков, строго 
по приказу начальника СМУ-7
A. Ф. Чемериса стали вклю
чать в общий наряд. Но и 
тут вдруг обнаружились ка
кие-то не понятные нам тон
кости, нежелание монтажни
ков выполнять свои обяза
тельства...

Т. Н. БЕРДЫШЕВА: Такое
же отношение к механизато
рам и со стороны бригады
B. П. Овчинникова, председа
теля совета бригадиdob хоз
расчетного технологического 
потока. То Василий Прохоро
вич забудет отдать заявление 
Краковщина для составления 
приказа, то перепутает одно
го машиниста С другим, то 
еще какая-нибудь закавыка... 
Месяцы идут, а доплата — 
нет. Бывало и такое: чтобы ус
покоить нас, бросал бригадир 
клич: «Эй, ребята, сбросимся
по рублю для наших кранов
щиков!». И сбрасывались, и 
совали от щедрот своих со: 
рок-пятьдесят рублей... Но 
это для нас — позор и униже
ние. Ведь речь идет нс о ка
ких-то доброхотных припла
тах. а о заработке, который 
обоснован государственными 
законами и правилами.

Н. Г. РАЧКЕЕВ: Неужели же 
в замечательном хозрасчет
ном потоке, организацией ко
торого по праву гордится 
седьмоо СМУ, нет места для 
людей, которые и хотят, и мо
гут работать на благо общего 
дела, не считаясь с затрата
ми своих сил? Ведь, насколько 
я понимаю, вся важность по
тока и заключается в объеди
нении усилий разных коллек
тивов и многих сотен людей 
на достижение единой цели...

Вот такая история. Те
перь — фон, на . котором 
она происходила.

Бройлерная — один из 
важнейших агропромыш
ленных комплексов, соору
жаемых близ Томска. Об
щая срлетнэя стоимость ее 
объектов достигает сорока 
пяти миллионов рублей, а 
сложность строймонтажа 
превышает все, что до сей 
поры приходилось делать 
коллективу СМУ-7 Хим- 
строя. На возведении фаб
рики задействованы мно
гие специализированные 
строительно - монт а ж н ы е 
подразделения, связанные 
с седьмым СМУ субпод

рядными отношениями. Так 
вот, учитывая все эти фак
торы, руководство СМУ 
разработало и внедрило на
этой стройке хозрасчетный 
поточный метод — впервые 
в промышленном строи
тельстве области.

Хозрасчетный поток про
демонстрировал свои пре
имущества перед другими 
формами организации тру
да с первых же месяцев 
существования. Умелое
применение рычагов эконо
мического стимулирования, 
большая идейно-политиче
ская работа по повышению 
сознательного у р о в н я  
строителей дали плоды. 
Резко увеличилась произ
водительность труда каждо
го работающего, а в ре
зультате были, с большим 
опережением введены в
отрой первая, а затем - и 
вторая очереди фабрики.

Известны нашему чита
телю и имена флагманов 
хозрасчетного потока, дей
ствующего на бройлерной. 
Бригадиры Василий Про
хорович Овчинников и 
Виктор Александрович Со
рочинский не раз выступа
ли со страниц «Красного 
знамени», рассказывали о 
насущных нуждах стройки. 
В большом коллективе 
потока эти люди пользуют
ся большим и заслужен
ным авторитетом. Своим 
трудом, своим энтузиазмом 
они лучше всего агитиру
ют за новую форму строи
тельного производства.

Тем досаднее то, что 
именно к флагманам отно
сится упрек, прозвучавший 
сегодня со_ страниц ^азеты. 
Можно было бы задаться 
вопросом: а стоит ли та
кую, казалось бы, част
ность выносить на всеоб
щее обозрение? Не проще 
было бы решить все на ме
сте? .. Ведь с . одной стороны 
конфликта — две крупней
шие бригады, а с другой — 
лишь несколько обижен
ных крановщиков...

В том-то и суть. Тем 
и велик бригадный хоз
расчет, что вовлекает в
борьбу за общее дело,
объединяет все звенья (да
же если звено — это один- 
единственный механизатор), 
ибо только на этой основе 
может произойти пере
стройка сознания, столь 
необходимая сегодняшнему 
капитальному строительст
ву.

В данном же случае и
перестраивать ничего не 
надо. Как видно из писем 
читателей, крановщики
УСМ Химстроя ’ прекрасно 
понимают цели и задачи 
движения, в котором уча
ствуют, стремятся собст
венным трудом внести 
полнокровный вклад в об
щую работу. Тем более не
терпимо ' пренебрежитель
ное, невнимательное отно
шение к таким людям.

Большие дела не долж
ны заслонять отдельных 
людей. Коммунисты В. П, 
Овчинников и В. А. Соро
чинский обязаны помнить 
слова о необходимости «со
здавать атмосферу ...вни
мания к каждому человеку, 
находить путь к его уму 
и сердцу». Это — из поста
новления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной • работы».

Почему вслед за автора
ми писем в редакцию я 
обращаюсь непосредственно, 
к бригадирам? Потому, что 
знаю положение дел на 
стройке, знаю, каким авто
ритетом и влиянием обла
дают на бройлерной и Ов
чинников, и Сорочинский. 
Это влияние . дал им хоз
расчет, демократизирую
щий экономические отно
шения в строительстве.

Тот самый хозрасчет, что 
должен учитывать инте
ресы каждого его участни
ка,

В. ЛОЙША
.............................................................................................................................................................................................................................................................................................................. .

ГОД НАШЕЙ ЖИЗНИ-ГОД
С первых дней Великого 

Октября ’забота социалисти
ческого ! общества о детях 
возведена. в ранг государст
венной _ политики. Никогда 
за всю историю Советской 
власти забота о детях .не 
отходила на второй план. Во 
время гражданской войны 
появились декреты, прони
занные отеческим внимани
ем; к молодому поколению. 
Владимир Ильич Ленин 
подписал тогда декрет, ко
торый извещал об образова
нии Совета защиты детей и 
вменял в обязанности всем 
органам власти особо беречь 
подрастающее поколение.

Проникновенные слова 
произнес Леонид Ильич 
Брежнев в связи с объявле
нием ООН 1979 года Между
народным годом ребенка: 
«Это очень хорошее, пра
вильное решение. Ведь дети 
— это наше будущее, им 
придется продолжать дело 
своих отцов и матерей. Они, 
я уверен, сделают жизнь на 
земле лучше и счастливее. 
А наш долг постараться, 
чтобы дети всех народов не 
знали войн, чтобы у них бы
ло спокойное, радостное дет
ство».

Эти слова стали чдевизом, 
под которым в нашей стра

не проходила многогранная 
работа по осуществлению 
задаг( Международного года 
ребенка.

В плане областной комис
сии по проведению Между- 
народного года ребенка бы
ли скоординированы все 
мероприятия, связанные с 
жизнью, учением, здоровь
ем, бытом подрастающего 
поколения. Отеческой забо
той о детях были проник
нуты комплексные планы 
отделов и управлений обла
стного и районных Советов 
народных депутатов, област
ного и районных межведом
ственных советов по охране 
здоровья детей, а также де
путатских комиссий. Соглас
но этим планам, большие 
средства были вложены в 
укрепление материальной 
базы школ, детских садов и 
яслей, внешкольных учреж
дений, детских больниц, 
пионерских лагерей.

В 1979 году введено в 
строй по всем источникам 
финансирования школ на 
3.248 мест, детских до
школьных учреждений на 
2.410 мест. Открыты 2 дет
ские спортивные школы, 
станция юных техников, 
клуб речной флотилии и 4 , 
пришкольных интерната.

Дети города Томска получи
ли Дворец пионеров, типо
вой корпус больницы на 120 
коек. Капитально отремон
тированы инфекционная 
больница им. Сибирцева, 
детская поликлиника, жен
ская консультация, ряд 
детских и родильных отде
лений центральных район
ных больниц. Детдомам и 
школам-интернатам, поми
мо бюджетных средств, в 
1979 году местные Советы и 
шефствующие предприятия 
выделили 350 тысяч рублей 
на капитальный ремонт и 
250 тысяч рублей на приоб
ретение мягкого инвентаря. 
Наиболее щэупные заводы, 
помогают расширять и стро
ить роддома и женские кон
сультации г. Томска. Шефа
ми проведен текущий ре
монт Есех роддомов.

Крепкая материальная 
база детских учреждений 
— это одна сторона заботы 
о подрастающем поколении. 
Программа Международного 
года ребенка внесла новую 
струю в лсизнь области. 
Партийные, советские, проф
союзные и ’ комсомольские 
организации успешно рабо
тают над осуществлением 
комплексных мероприятий 
по охране материнства и

детства, улучшению воспи
тания детей.

Учащиеся приняли актив
ное участие во Всесоюзном 
соревновании комсомоль
ски х и пионерских орга
низаций по сбору макзша- 
туры под девизом «Мил
лион — Родине!», по итогам 
которого , область награжде
на переходящим Красным 

^знаменем ЦК , ВЛКСМ и 
премией. Дети наши участ
вуют также во всесоюзных 
операциях «Пионерские по
езда —- БАМу!», «Зеленый 
наряд — Отчизне!», «Зер
нышко», «Бережливость, 
экономия — твоя забота!», в 
слетах туристов, юных дру
зей природы, юных инспек
торов движения, в пионер
с к о й  военно-спортивной 
игре « З а р н и ц  а». Ог
ромное вое п и т а т е л ь н о е  
воздействие оказал на 
школьников Всесоюзный 
марш пионерских отрядов 
«Всегда готов!», его маршру
ты «Моя Родина — СССР», 
«Мир и солидарность», «Пи
онеры всей страны делу 
Ленина верны».

Международный год ре
бенка — это год хороших 
инициатив, интересных на
чинаний. Немало их было и 
в культурной жизни нашей

РЕБЕНКА
детворы. В школах, в домах 
пионеров прошли недели 
детской и юношеской кни
ги, фестивали симфониче
ской и хоровой музыки, ки
нофестивали и фотовыстав
ки, декада детского театра, 
литературные чтения. Во 
всех районах прошли смот
ры художественной само
деятельности школьников, 
выставки детского творче
ства и рисунка «Я вижу 
мир». В Томске городской 
смотр-конкурс хоровых кол
лективов завершился боль
шим праздником детского 
хорового искусства, в нем 
приняли участие бодее 600 
юных исполнителей. Для 
расширения пропаганды 
русских народных инстру
ментов и выявления способ
ных исполнителей среди 
юных участников художе
ственной самодеятельности 
проведен смотр-конкурс 
имени В. В. Андреева.

Около 7, тысяч родителей 
и детей присутствовали на 
областном празднике «Мир 
детству», с большим успе
хом прошедшем в конце‘го
да во Дворце зрелищ и спор
та.

Много интересного подго
товили для ребят творческие 
организации и художествен

ные коллективы. При домах 
культуры области работают 
450 кружков художествен
ной самодеятельности и тех
нического творчества, клу
бов по интересам и люби
тельских объединений, в 
которых занято свыше 8 ты
сяч детей. Заметный вклад 
в эстетическое и нравствен
ное воспитание вносят кол
лективы драматического те
атра. театра кукол, област
ной филармонии, кинофика
ции, краеведческого музея, 
автоинспекции. Большая ра
бота по интернационально
му воспитанию школьников, 
изучению международного 
молодежного движения, по 
воспитанию детей на приме
ре жизни и деятельности 
В. И. Денина пооведена биб
лиотеками и клубами. Де
тей нашей области обслужи
вают 893 библиотеки и 45 
музыкальные и художест
венные школы. В текущем 
учебном году впервые орга
низована работа школ-комп
лексов.

Справедливо говорят: 
спорт — это здоровье. В об
щеобразовательных. школах 
работают 1.200 спортивных 
секций по 16 видам спорта, 
в них занимаются 30 тысяч 
учащихся. В течение года 
проведено 70 спортивных 
соревнований областного и 
республиканского масштаба. 
Наиболее массово прошли 
соревнования по программе 
спортивных игр «Старты 
надежд» — в них приняло

участие около 50 тысяч 
школьников.

Несколько улучшилась 
работа с детьми по месту 
жительства. В области функ
ционируют 29 детско-юно
шеских спортивных школ, в 
которых занято более 7.000 
детей.

Укрепляют здоровье дети 
и в пионерских лагерях. 
Они расположены в самых 
живописных местах. Минув
шим летом функционирова
ло 55 стационарных заго
родных пионерских лагерей, 
6 профильных, 310 школь
ных и 29 спортивных. Орга
низованным отдыхом было 
охвачено 79 тысяч детей, 
или 95 процентов. Более 5 
тысяч воспитанников детдо
мов и школ-интернатов от
дыхали в лагерях по бес
платным путевкам. Почти 
85 тысяч подростков приня
ли участие в туристических 
путешествиях, походах, эк
спедициях, экскурсиях:

У  нас поистине всенарод
ная забота о детях, но это 
вовсе не значит, что все 
проблемы решены, все не
достатки устранены. В 1979 
году многие предприятия и 
организации не обеспечили 
ввода в эксплуатацию до
школьных учреждений и 
школ. Не завершил строи
тельства детских садов на 
280 мест Томский нефтехи
мический комбинат, на 140 
мест — электротехнический 
завод, иа 90 мест — объеди
нение сельхозтехники. Мед

ленными темпами ведет 
строительство детского ком
бината управление магист
ральных нефтепроводов 
Центральной Сибири. По 
вине треста Томскгазстрой 
не введена школа на 960 
мест, в Каргаске.

В 1980 году, предусмотрен 
ввод1 детских садов на .2.000 
мест, школ — на .4.000 уча», 
щихся. Руководителям прдг . 
рядных организаций. необ
ходимо более ответственно 
отйестись к этим объекта?*!, 
сдавать их в срок, с хоро
шим качеством.

Год ребенка —■ не только 
смотр того, что сделано, но и 
стимул дальнейшей работы 
по оказанию всесторон
ней помощи школе и семье в 
воспитании подрастающего 
поколения.

В приветствии товарища 
Л. И. Брежнева участникам 
Всемирной конференции 
«За мирное и счастливое 
будущее для всех детей» го
ворится: «Годом ребенка дол
жен стать каждый год на
шей жизни!». Эти сердеч
ные слова как нельзя луч
ше отражают политику 
Коммунистической партии, 
выражают мысли и чувства 
всех советских людей. Ра
ди такой цели, ради такого 
устремления в будущее нгСм 
надо трудиться, отдавая 
все силы, знания, опыт, 
энергию.

В. ЧЕКУЛАЕВ,
заместитель председате

ля облисполкома.
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Население Российской Федерации
И т о г и В с е с о ю з н о и
Завершилась разработка 

первой очереди материалов 
Всесоюзной переписи насе
ления 1979 года, характери
зующих численность и со
став населения по полу, со
стоянию в браке, уровню 
образования, национально
сти и языку, источнику 
средств существования, чис
ло и размер семей.

По уточненным данным, 
население РСФСР на 17 ян
варя 1979 года составило 
137 миллионов 551 тысячу 
человек. . По сравнению с

П е р е п и с и  н а с е л е н и я  1 9 7 9  г о д а
переписью 1970 года оно 
увеличилось на 7,5 . миллио
на человек, или на 6 про
центов, Ежегодно население 
Российской Федерации уве
личивалось в среднем на 
0,62 процента. Более высо
кий процент роста числен
ности населения наблю
дался в восточных районах 

Численность городского 
населения' увеличилась с 81 
миллиона человек в 1970 
году до 95 миллионов чело
век в 1979 году и составила 
69 процентов населения

. республики против 62 про
центов по прошлой перепи
си. Сельское население 
уменьшилось на 6,9 мил
лиона человек вследствие 
перехода части его на жи
тельство в города, а также 
в результате преобразова
ния сельских населенных 
пунктов в городские. Пере
ход сельского населения в 
города связан со значитель
ным ростом промышленного 
производства, дальнейшим 
развитием транспорта, уве
личением объемов капи

тального строительства и 
стал возможным благодаря 
возросшему уровню меха
низации и повышению про
изводительности труда в 
социалистическом сельском 
хозяйстве.

В республике непрерывно 
повышается уровень обра
зования населения. По дан
ным переписи в 1979 году, 
высшее и среднее (полное и 
неполное) образование име
ли 75,6 миллиона человек — 
на 42 процента больше, чем 
в 1970 году. Произошло зна

чительное сближение в 
уровне образования город
ского и сельского населе
ния.

Среди работающего насе
ления в 1970 году на тыся
чу человек имели в городе 
высшее и среднее образо
вание 737 человек, на селе 
— 486. В 1979 году это об
разование в городе имели 
855 'человек из каждой ты
сячи работающих, а на се
ле — 666. Растет уровень 
образования как мужчин, 
так и женщин.

В Российской Федерации 
живут и трудятся более 
ста наций и народностей. За 
1970—1978 годы численность 
населения подавляющего 
большинства национально
стей и народностей, про
живающих на терри
тории РСФСР, увеличи
лась. При- переписи опра
шиваемые сами указывали 
свою национальность й 
язык. Итоги разработки ма
териалов переписи показа
ли, что 95,1 процента насе
ления РСФСР считают род
ным язык своей -националь
ности и 4,9 процента — 
языки других народов 
СССР. В процессе неуклон
ного сближения всех со
ветских народов, укрепле
ния их братской дружбы и 
сотрудничества важную
роль играет русский язык. 
Всего русский язык указа

ли в качестве родного язы
ка 119,8 миллиона человек 
(при переписи 1970 года — 
113,1 миллиона человек), из 
них 113,5 миллиона рус
ских и 6,3 миллиона чело
век других национально
стей. Кроме того, 14 мил
лионов человек назвали 
русский язык в качестве 
второго, которым свободно 
владеют.

Переписью в РСФСР уч
тены .36,7 миллиона . семей, 
при этом 31,6 процента се
мей состоят из 2 человек, 
31,5 процента — из 3 чело
век, 23,4 процента из 4 че
ловек и 13,5 процента ■— из 
5 и более человек. Средний 
размер семьи (совместно 
проживающие члены семьи) 
в целом по республике со- 

ЦЕН.ТРАЛЫЮЕ

ставил 3,3 человека, среди 
городского населения — 3,2 
и среди сельского населе
ния — 3,4 человека.

В браке, по данным пе
реписи населения 1979 года, 
в РСФСР состояли 66,6 мил
лиона мужчин и женщин — 
на 8 миллионов человек, 
или на 13,7 процента, боль
ше, чем в 1970 году.

Численность занятых в 
общественном производстве 
составила в. республике 74.2 
миллиона человек, или на 
14,5 процента больше, чем в 
1970 году,

Более подробные данные 
разработки первой очереди 
материалов переписи по 
РСФСР будут опубликованы 
в брошюре, которая ,р _ на
стоящее время готовится к 
печати.
СТАТИСТИЧЕСКОЕ ::

УПРАВЛЕНИЕ РСФСР.

Человек и его дело

В красивом месте распо
ложилось село Чилино. С 
Двух сторон его окружает 
смешанный лес с преобла
данием хвойной породы, а 
с юга круг замыкается чи
стым березняком. Раньше 
в этом селе было несколько 
колхозов, теперь всю их 
территорию объединил сов
хоз имени XXII съезда 
КПСС, земли которого ра
скинулись вокруг на де
сятки километров.

Все перемены колхозной 
и совхозной жизни проис
ходили на глазах Павла 
Ефимовича Попеляева. В 
1922 году он родился в этом 
селе и по сей день живет 
здесь, возглавляя сейчас 
инженерную службу одного 
из ведущих хозяйств Ко- 
жевниковского района.

Забот у главного инжене
ра немало. Только живот
новодческий комплекс тре
бует к себе столько внима
ния, что почти каждый ра
бочий день Попеляев начи

нает с него. А если уж не 
сможет прийти, то обяза
тельно позвонит, узнает, 
все ли там в порядке. Бес
покойный характер у это
го, как говорят сельчане, 
человека эмтээсовской за
калки.

Да, рано' начал свою тру
довую деятельность Павел 
Попеляев. В четырнадцать 
лет работал в колхозе уже 
наравне со взрослыми: бо
ронил на конях, заготавли
вал лес. После семидетки 
он, правда, уехал в Но
восибирск, в ФЗУ при заво
де Сибсельмаш, где, вы
учившие», работал токарем. 
Но вскоре вернулся в род
ное село и стал работать 
токарем в Чилийской МТС.

Он сполна жил своим 
временем. Началась война 
— ушел на фронт. Защи
щал родную столицу в 
лыжно-истребительном ба
тальоне. Не раз ходил в 
тыл врага. В 1942 году под 
Ржевом его ранило в ногу,

после госпиталя демобили
зовался домой на косты
лях. Письма из Ржева при
ходят и сейчас от крас
ных следопытов, которые 
неизменно поздравляют его 
с праздником Победы.

Когда вернулся, раны 
еще не зажили. Но сразу 
стал работать в МТС. Прав
да, за токарным станком 
приходилось сидеть на 
стуле. Два помощника под
носили материал, относили 
детали. В 1944 году его на
значили заведующим МТМ. 
Но, столкнувшись с новыми 
заботами, понял Павел 
Ефимович, что знаний ма
ловато. Уехал в Колыван- 
скую школу механизации, 
где получил специальность 
механика. И уже по этой 
специальности потом рабо
тал в МТС. Но в 1955 году 
снова почувствовал необхо
димость в повышении обра
зования —поступил в сель
хозтехникум. После его 
окончания снова работал в

МТС, затем — главным ин
женером в колхозе, а с 
1969 года — заведующим 
филиалом асиновского
СПТУ-3. Если раньше рабо
та у него чередовалась с 
учебой, то теперь он сам_ 
передавал знания молодым 
механизаторам.

Три года назад П. Е. 
Попеляева опять назначи
ли главным инженером 
совхоза: трудно без гра
мотного и толкового специ
алиста решались вопросы 
механизации. Пришлось 
начинать словно на пустом 
месте. Много техники было 
разукомплектовано, ремонт 
по существу не велся, кад
ры механизаторов пореде
ли. И Попеляев ушел в ра
боту, как говорят, с голо
вой. Наводил порядок, не 
стеснялся, если надо, по
беспокоить и вышестоящие 
организации. И дела по-, 
степенно поправились.

По всем позициям успеш
но закончен 1979 год. По- 
с.еяли вовремя, в срок про
вели уборку. И урожай взя
ли немалый по прошлому 
году— по 19,8 центнера зер
на с гектара. После жатвы 
напахали зяби под весь 
яровой клин. Задание чет
вертого квартала по ремон
ту выполнили, как намеча

лось, заняв призовое место 
в  районном соревновании. 
Механизаторы совхоза под 

, руководством Попеляева ве
дут дело к тому, чтобы до 
1 апреля всю технику под
готовить к работе.

Умеет главный инженер 
организовать и свой труд, и 
работу механизаторов. Доб
росовестность у него в ха
рактере. С войны он привез 
боевые награды, в том чис
ле главную солдатскую ме
даль — «За отвагу». А  на 
мирном поле заслужил ор
ден «Знак Почета».

С виду это скромный и 
ничем неприметный чело
век. И, только работая с 
ним рядом, начинаешь 
удивляться его большому 
трудолюбию, человечности, 
порядочности во всех от
ношениях. Любое начатое 
дело доводит до конца. Не 
помню случая, чтобы он не 
выполнил какого-то распо
ряжения или не отчитался 
в срок перед вышестоящей 
организацией. На все нахо
дит время, ничего не сдела
ет как попало. И умеет це
нить эти качества в других 
людях.' Не случайно меха
низаторы охотно идут к не
му за советом, за помощью.

В. СОЛДАТЕНКОВ, 
инженер.

Кожевниковский район.
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Ч И Т А Т Е Л Ь  С Т А В И Т  П Р О Б Л Е М У

Где
ПОЧЕМУ

вы,
ТАК

рыцари школы?
МАЛО МУЖЧИН-ПЕДАГ0Г0В

Сегодня многие социоло
ги, психологи, педагоги с 
тревогой говорят о том, что 
школьное воспитание все, 
больше становится жен
ским. Действительно, стали 
редкостью мужчины-мате
матики, историки, а что уж 
говорить о мужчинах-лите- 
раторах, биологах, препода
вателях . иностранных язы
ков! Мужчина, классный 
руководитель,—явление еще 
более редкое.

Матери, которым одним 
приходится воспитывать де
тей, знают, насколько это 
трудно. Во много раз труд
нее классным руководите- 
лям-женщинам. Сложно 
найти подход к мальчишке, 
особенно к подростку. Не
редко . для него важен 
именно мужской разговор 
по душам.

Многие мальчишки увле
каются техникой. Кружок 
технического творчества, 
кинодемонстраторов, фото
кружок — все это могут 
организовать мужчины-пре
подаватели. А  кто из ребят 
равнодушно отнесется к ту
ристскому походу с ночев
кой у костра, кто не меч
тает разжигать костер од
ной спичкой, научиться са
мому ставить палатку? 
Сколько раз уже речь шла 
о том, чтобы воспитывать в 
мальчиках рыцарское от
ношение к девушкам, к 
женщинам. Однако в прак
тической школьной жизни 
кто научит , их этому? Кто 
должен дать пример такого 
отношения?

Современная школа тре
бует от учителей множества 
навыков, от самых элемен
тарных до ■ умения обра
щаться со сложным техни
ческим оборудованием. Кто 
связан со школой, может 
себе представить, насколько 
трудно приходится женщи
нам без помощи коллег- 
мужчин.

Ну, а где же их взять, 
этих рыцарей школы, если 
не хотят юноши поступать 
в педагогические институ
ты и училища? — спросите 
вы. Проблема эта не толь
ко нашей области, в дру
гих краях с мужскими кад
рами в школах тоже негу
сто. Но выход, по-моему, 
все-таки есть.

Пожалуй, в каждой шко
ле найдутся мальчишкй.

производства, и для села, и 
для всех других областей 
деятельности, ф а сама. ос
тается, как говорят, «са- , 
пожником без сапог». В 
последние годы районные 
отделы народного образо
вания все больше похожи 
на перевалочные пункты 
учительских кадров. Шко
лы же выступают только 
потребителями. Планиро
вать работу с кадрами 
очень тяжело, ведь кадры 
— это живые люди, у каж
дого—свои планы. Однако 
кое-что прикинуть можно.

...Не так давно, закончил 
педагогический институт 
Петр Пеньков. Педагог в 
нем открылся, в общем-то, 
почти случайно: не хвата
ло в школе учителей, и 
Пеньков, "сам вчерашний 
десятиклассник, стал пре
подавателем. Отработав год, 
поступил в институт и по
сле окончания вернулся в 
родные края. Сейчас рабо
тает учителем в Чаинском 
районе.

К сожалению, таких при
меров немного. Гораздо 
больше других, когда па
рень с талантом педагога 
занимается каким угодно 
ремеслом, только не вос
питанием детей. В политех
ническом. институте учится 
один из таких ребят. Все 
свободное время отдает 
тренерской работе с детьми: 
учит -» их кататься на 
коньках. Дети в восторге 
от своего тренера, и само
му, ему с ними нравится. А ’ 
почему пошел в политехни
ческий? «Мужчина должен 
знать технику...» — ' таков 
ответ. Мужчина, конеч
но, должен разбирать
ся и в  технике, и. в 
столярном деле. Но всегда 
ли знание техники просто 
ради знания так уж нуж
но в вузовском объеме? Вы 
обращали внимание на то, 
сколько в последние годы 
появилось мужчин, бук
вально помешанных на ка
ком-нибудь увлечении? Си
дит молодой специалист 
где-нибудь в плановом от
деле и дождаться не может 
конца рабочего дня. Дома 
же он преображается: куда 
подевались сонливость, ску
ка! Мастерит что-нибудь из 
дерева, и фантазия берется, 
и трудолюбие." А скажи 
ему: иди работать столя
ром — обидится: непре-

которые умеют и любят во- стижно. Такой же вот «не-
зиться с малышами. Млад
шие стараются во всем под
ражать им, перенимают их 
привычки, походку. При
чем это подражание, эта 
влюбленность малышей,
как правило, видны учите
лям. Почему бы классным 
руководителям, админист
рации не обратить особое 
внимание на таких подро
стков? Ведь это — подго
товка будущих кадров для 
своего же коллектива. Шко
ла готовит кадры и для

престижной» для мужчин 
профессией почему-то в по
следние годы стал учи
тельский труд.

Вот еще пример, правда, 
с более счастливым концом. 
Студент до окончания вуза 
«подрабатывал» руководи
телем кружка и воспитате
лем в интернате. Его бук
вально затащила на эту ра
боту директор интерната.

Парень настолько привя

зался к ребятишкам, что 
после окнчания ТИАСУРа 
остался преподавать в ин
тернате физику и вести 
кружок технического твор
чества, А  сколько еще . та
ких же ребят занимают
ся другими делами, выби
рают другие профессии, не 
задумываясь, что этим гу
бят свой талант, талант, не 
менее редкий и прекрас
ный, чем способность к ри
сованию или музыке!

Принимая документы
абитуриента, в педагогиче
ском институте порой лишь 
взглянут на характеристи
ку, да и собеседование с 
поступающим проводится 
до обидного быстро, фор
мально. Однако так ли уж 
виновата при этом админи
страция вуза? Если взгля
нуть на характеристики, 
можно увидеть, что и де
сятая, и двадцатая, и сотая 
похожи, как две капли во
ды. А ' сам абитуриент по
рой даже не может отве
тить на вопрос, почему 
пришел именно в педаго
гический. Если бы .школа 
давала своему выпускнику 
не просто характеристику, 
а настоятельную рекомен
дацию! Если бы в вузе зна
ли, что после окончания 
института школа ждет сво
его бывшего ученика уже в 
качестве преподавателя! 
Конкурсный отбор в педин
ституте, да и в  других 
учебных заведениях этого 
профиля, гораздо меньше
напоминал бы лотерею.

Словом, сами же школы 
могут помочь в подготовке 
мужских педагогических 
кадров — доморощенных, 
таких, которые не убегут 
от первых трудностей, бу
дут продолжать лучшие
традиции своей школы. Их 
вполне можно найти в ка
ждом ученическом коллек
тиве. В школе № 53 г. Том
ска, к примеру, вот уже 
много лет существует из
вестный в городе вожат-
ский отряд «Муравейник». 
Целый отряд, где больше 
половины мальчишек! Уже 
более десяти лет старше
классники этого отряда
проводят большую воспи
тательную работу с учени
ками младших и средних 
классов. И сейчас, продол
жая традиции, множество 
интересных дел придумали 
десятиклассники отряда для 
своих подшефных. Даже в 
каникулы не оставляли их 
без внимания.

Но отгремит школьный 
звонок, и ребята эти. разой
дутся, как и прежние поко
ления «Муравейника». Кто- 
то станет строителем, кто- 
то поступит в медицинский 
или в политехнический... А 
ведь многие из них могли 
бы стать настоящими педа
гогами.

А. ТАНЦЕВ,
завуч школы № 30 

г. Томска.

ПО СДЕААМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« М е р а
ответственности»

В,„совхозах «Трудовик» и 
«Сибиряк» Томского района 
все еТце медленно решают
ся вопросы специализации 
сельскохозяйственного про
изводства, генеральные ди
ректора и главные специа
листы производственных 
объединений «Победа» и 
«Сибирь» самоустрани
лись от руководства этим 
важным процессом. О спе
циализации и концентрации 
откорма крупного рогатого 
скота в спецхозах Томского 
района и говорилось в ста
тье «Мера ответственности», 
опубликованной в «Красном 
знамени» 21 декабря 1979 
года.

В ответе, присланном в 
редакцию первым секрета
рем Томского районного ко
митета КПСС А. П. Габру- 
сенко, указывается на 
справедливость и своевре
менность критики, прозву
чавшей в адрес хозяйств, 
производственных объеди
нений и районных руково
дящих органов. Статья бы-" 
ла обсуждена на совещании 
руководителей, специали
стов и секретарей партий
ных организаций совхозов 
района. Бюро райкома 
КПСС строго указало руко
водителям хозяйств и сек
ретарям партийных орга
низаций на допущенные 
серьезные недостатки и по
требовало принятия не
отложных мер по их устра
нению. В совхозы «Трудо
вик» и «Сибиряк» направ
лены квалифицированные 
работники для оказания 
помощи. Производственные 
объединения помогли спец- 
хозам по откорму крупного 
рогатого скота в вывозке

кормов, обеспечили их кон
центратами. Через некото
рое время бюро райкома 
партии намерено еще раз 
обсудить положение дел в 
спецхозах.

Райком партии вправе 
рассчитывать на большую 
помощь в решении вопросов 
специализации и концент
рации откормочного дела со 
стороны областных сельско
хозяйственных органов. С 
первых дней организации 
спецхозов райком партии 
неоднократно обращался с 
просьбами иг предложения
ми о строительстве в «Тру
довике» и «Сибиряке» жи
вотноводческих помещений, 
дорог, жилья, объектов соц
культбыта. Большинство 
этих просьб и предложещтй 
не выполнено. Думается, 
что без такого сотрудниче
ства проблема быстрого ук
репления откормочной базы 
в районе не может быть ре
шена. Тем более что обл- 
сельхозуправление, напри
мер, непосредственно отве
чает за развитие спецхозов 
в области.

Есть в ответе и такие 
строки: в статье «совершен
но безосновательно выска
зывается обвинение в про
ведении курса деспециали
зации. Строительство * воло
вен (именно этот факт на
сторожил автора статьи) в 
молочных хозяйствах наме
чается и будет вестись с 
целью улучшения выращи
вания телят и их сохранно
сти». Не надо быть специа
листом, чтобы разобраться 
в необоснованности такого 
хозяйственного направле
ния. Дело в том, что при 
отработанной схеме специа
лизации телята в 15 — 
20-дневном возрасте долж
ны поступать либо в откор
мочные, либо в нетелинные 
спецхозы. Зачем же в та
ком случае воловни? Или, 
быть может, речь идет о 
профилакториях? Тогда и 
следует называть вещи сво
ими именами. Иначе соз
дается впечатление, что в 
Томском районе занимают
ся не самой специализаци
ей, а конструированием по
жарных специализацион- 
ных схем.

К Р И С Т А Л Л Ы - В Е Л И К А Н Ы
Прозрачный кристалл 

весом в 143 килограмма 
удалось получить харь
ковским ученым. «Ново
рожденный» в десять 
раз превзошел по весу 
самых крупных своих 
собратьев, известных 
специалистам.

Природе не под силу 
создание таких кристал- 
лов-великанов. А пот
ребность в них в наш 
век огромна: они нужны 
оптикам, акустикам, ме
дикам. Поэтому ученым 
пришлось сконструиро
вать специальную элек
тропечь для «выпека
ния» кристаллов. Заго
товкой будущего кри
сталла-гиганта служит 
небольшая — размером

со спичечный коробок — 
пластинка из неоргани
ческих солей. На нее-то 
нарастают из расплава 
этажи кристаллической 
решетки. Сложный про
цесс, который в приро
де длится тысячелетия
ми, в электропечи проте
кает всего за несколько 
суток.

Изготавливаемые во 
Всесоюзном научно-ис
следовательском инсти
туте монокристаллов 
крупные кристаллы при
меняются в производст
ве оптических линз 
большого диаметра. в 
медицинской и других 
областях техники.

В. HAT, 
корр. ТАСС.

Харьков.

I Еждынарсщная
НФОРмация

НЕОЦЕНИМЫ Й ВКЛАД
мощи в 1978 году, подписа-

ХАНОЙ. Бескорыстная родов наших стран во всех Экономической Взаймопо- 
помогць, искренняя поддер- областях. , 
жка и боевая солидарность Когда китайское руковод- 
Советского Союза, других ство приступило к  осущест- ние Дог°вора о дружбе, и 
социалистических стран влению своих экспансиони- сотрудничестве между
явились неоценимым вкла- стских замыслов против СССР и СРВ стали истори- 
дом в дело вьетнамской ре- СРВ, особенно во время ки- ческими вехами, знаменую- 
волюции и послужили ис- тайской агрессии против щими ‘ качественно новый 
точником ее славных побед, Вьетнама, указывает «Нян этап во всестороннем развл- 
говорится в статье органа зан», Советский Союз и тии братских отношений 
ЦК КПВ газеты «Нян зан», другие социалистические ориентированных на дли- 
посвященнои 30-летию ус- страны оказали Вьетнам- тельную перспективу, отме- 
тановления дипломатике- скому народу поддержку и чает «Нян зан»

отношений между своевременную , эффектив- Боебая ; сплоченность',
СССР и Вьетнамом. ную материальную помощь, дружба и сотрудничество

В  крайне сложных исто- Советский народ выполнил между братскими странами 
рических условиях, под- свой интернационалистский социализма были И остают- 
черкивает «Нян зан», вьет- долг, оказав помощь в от- с я надежным гарантом

з^^ьиЛгспытаний Г°получал Р“ И КИТ“ * ™ ш о е Г о о о м ^ Г
го Сою- сии и в защите нашего со- на^ лю°ым агрессором, за-помощь от Советского Сою

за, - крепло и развивалось циалистического отечества.е; V. 1 jjh V-C/AJ.J'lciiU.Kl.O.lV.lC
братское сотрудничество на- Вступление СРВ в Совет вает «Нян зан».

логом успешного строитель
ства социализма, подчерки-

Не идти 
на поводу 
у США

ИСЛАМАБАД. Посод 
Ливии в ..Бахрейне Ра
мадан Ароби, выступая 
на открывшейся" здесь 
сегодня сессии организа
ции Исламская конфе
ренция, решительно осу
дил попытку использо
вать эту организацию в 
интересах глобальной 
стратегии американского 
империализма. Он зая
вил, что за шумихой, 
поднятой определенными 
кругами по поводу аф
ганских событий, стоят 
Соединенные Штаты, ко
торые хотят таким об
разом отвлечь внимание 
арабских . и других му
сульманских стран от 
своих агрессивных про
исков на Ближнем и 
Среднем Востоке. Ливий
ский посол подчеркнул, 
что исламская конфе
ренция не должна идти 
на поводу у США и ре
акционных арабских ре
жимов, представляющих 
интересы США, что уча
стники сессии должны 
заняться прежде всего 
рассмотрением таких 
жизненно важных для 
арабов вопросов, как 
борьба против непрекра- 
щающейся оккупации 
Израилем арабских зе
мель, капитулянтской 
политики Садата, как 
наращивание военного 
присутствия США на 
Ближнем Востоке, и в 
частности создание аме
риканских военных баз 
на территории мусуль
манских стран.

Заместитель министра 
иностранных дел Ирана 
К. Каризи потребовал 
включить в повестку дня 
сессии предложение об 
осуждении экономиче
ских санкций США про
тив Ирана.

КАБУЛ. Министерство 
иностранных дел Афга
нистана опубликовало 
заявление, в котором 
указывается, что так 
называемое «обсуждение 
афганского вопроса» на 
сессии организации Ис
ламская конференция 
является вмешательст
вом во внутренние дела 
ДРА, и правительство 
Афганистана заявляет 
по этому поводу протест.

участие Афганистана 
в сессии, на которой на
мереваются покрыть
предательство, совершен
ное в Кэмп-Дэвиде, гово
рится в заявлении, не 
соответствовало бы ин
тересам народа Афгани
стана, других мусуль
манских народов, а так
же интересам поддержа
ния мира в регионе. и во 
всем мире.

(27 января).

”  ни*
I  всеL

П О Л Н А Я  П О Д Д Е Р Ж К А  
А ПРЕЛЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

КАБУЛ. Здесь по оконча- ную нам Советским Сою- 
нии визита в ДРА делега- зом.
ции солидарности народов Без этой помощи, без 
Азии и Африки опублико- патриотизма народа и ар- 
вано совместное, заявление мии, подчеркнул Бабрак 
ОС НА А и Комитета мира и Кармаль, апрельская рево- 
солидарности ДРА, в кото- люция не смогла бы всту- 
ром выражается . полная пить в новый этап своего 
поддержка' апрельской ре- развития. Не будь этого, 
ролюции, вступившей в но- могли бы возникнуть серь- 
вый этап. ■ езные трагические послед-

Агентство Вахтар рас- ствия не только для Афга- 
пространило также заявле- нистана, но и для всего ре- 
ние, сделанное Генераль- гиона. В соответствии с 
ным секретарем ЦК НДПА, планами, в которых участ- 
Председателем Революци- вовали банда Амина, ЦРУ 
онного совета и премьер- США, пекинское руководст- 
министром ДРА Бабраком во и реакционные круги 
Кармалем на встрече с региона, должна была быть 
членами делегации ОСНАА. уничтожена половина насе- 
Афганский народ, заявил ления страны. Планирова- 
Бабрак Кармаль, никогда лось также ликвидировать 
еще не был так единоду- независимость и нацио- 
шен. как сейчас, когда он нальный суверенитет ДРА, 
приветствует революцион- а затем — подавить ислам- 
ные меры народно-демо- ское движение в Иране. В 
кратической партий и пра- Реги°не произошла бы тра- 
вительства, горячо одобряет Г6ДИЯ’ которая ™ св™мпоследствиям . была бы 
братскую помощь, оказан- страшнее трагедии' Чили.

П Р О В А Л  М И С С И И  
А М Е Р И К А Н С К О Г О  Э М И С С А Р А

БУЭНОС-АЙРЕС. Безре- пийский комитет Аргенти- 
зультатно закончился визит ны, отказавшийся поддер- 
в Аргентину личного пред- жать призывы о бойкоте 
ставителя президента США Олимпиады в Москве 
Эндрю Гудпейстера. Быв- БРАЗИЛИА. Не . менее 
ший верховный главно- холодный прием ожидает 
командующий объединен- американского эмиссара и в 
ными вооруженными сила- Бразилии, куда он прйбы- 
ми НАТО в Европе, а ныне вает из Аргентины с теми 
начальник военной акаде- же целями. Помимо оказа
нии США в Уэст-Пойнте ния нажима на крупней- 
генерал Э. Гудпейстер был шую латиноамериканскую 
послан в Аргентину с це- страну с тем, чтобы она 
лью оказания давления на присоединилась к экономи- 
правительство этой страны, ческой войне США ’против 
чтобы заставить., его присо- Советского .Союза и бопко- 
единиться к . объявленным ту Олимпийских игр в Мо- 
Вашингтоном мерам по ог- скве, американский генерал 
раничению торговли с намеревается склонить бра- 
СССР. Аргентина отказа- зильские власти под пред- 
лась поддержать навязы- логом пресловутой «совет- 
ваемое Соединенными Шта- ской угрозы» к созданию 
тами эмбарго на продажу южноатлантического воен- 
фуражного зерна в Совет- ного пакта по образу и по- 
ский Союз. Точно такую же добию агрессивного блока 
позицию занял и Олим- НАТО.

О Р У Ж И Е  К И Т А Ю ?
ВАШИНГТОН. Председа- вания в военных целях,

тель подкомиссии по делам как> например, грузовиков,
Азии и Тихого океана па- °б°РУДования связи и опрё-
латы представителей кон- ?,®ЯенНЬ1х типов радиолока-
гресса США Л ВулсЬ вы ЦИОННЫх станции раннего гресса США л. вулф, вы- предупреждения».
ступая в конгрессе, сооб
щил, что администрация Намерение , администра- 
США намерена санкциони- ции Дж- Картера продать 
ровать военные поставки Китаю военную технику 
Китаю. всецело противоречит всем

Вскоре после этого вы- заявлениям, которые .неод- 
ступления официальный нократно делали раньше 
представитель министерства американские официальные 
обороны США сделал еле- лица, в том числе прези- 
дующее заявление: «Во вре- яент  США, и вносит новый 
мя своего визита в Китай опасный элемент в расста- 
министр обороны Г. Браун, новку сил в Азии и на 
в частности, указал, что Дальнем Востоке.
США готовы рассмотреть в  кругах Пентагона пы- 
вопрос о продаже Китаю -
определенных, тщательно таются изобразить. __измене- 
отобранных видов вспомо- ния в американской поли- 
гательной техники, пригод- тике как нечто «незначи- 
ной также для использо- тельное и второстепенное».

значи- I  
иное». В
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-S

 



^КРАСНОЕ ЗНАМЯ • 29 января 1980 года

Йспетлялась, искружи- 
лась вся по чернолесью да 
по ". березнякам.....я  осинни
кам . река " Цичкз-Юл. Сей
час, на ,, ее берегах покой, 
тишина — лишь дятлы 
стучат по сухим листвян
кам. Стоит пора,, когда оба
яние' природы заворажива
ет. Чудо как хороша зи
ма-художница!

— Пойдем, покажу наше 
знаменитое озеро Чертаны, 
— говорит, останавливаясь 
на , лыжне,, Яков. — А то 
уедешь и не посмотришь. 
Обидно будет. Раньше' я, 
до охоты, лесником рабо
тал. В лесотаксационном 
описании,-.читал, что,в од
ной . половине озеро богато 
карасем, а . в другой — щу
кой и окунем. Сам-то я 
почти местный. Как в 1955 
году наша- семья приехала 
сюда с Сахалина, так здесь 
и живу. Все побережье 
озера относится к орехо
промысловой зоне. Хотя 
какой здесь промысел, если 
кедра Доступного почти 
нет? Есть маленько в се
верной части, но там бо
лота. А  лучший кедрач вы
рубили, когда здесь лесо
пункт • был...

Всегда, когда речь захо
дит об охотниках, неизмен-

С Т Я Р Ш Е Л И  Н Е Ж Н О Й  н и в ы ФОТООЧЕРК

но представляешь себе че
ловека вооруженного. В 
тайге и без ружья? Охота
— это отнюдь не легкая 
прогулка, а напряженный 
труд, требующий закалки, 
мужества, полной отдачи 
сил и способностей.

Но удивительно: Яков
Андреевич Пупков, штат
ный. охотник Первомай
ской заготовительной кон
торы, охотится без ружья. 
Ружейный промысел у него 
носит чисто случайный - ха-, 
рактер. В 1977 году он по
лучил малокалиберную
винтовку, и все же основ
ной вид его промысла 
пушнины и боровой дичи
— самоловный.

Нехитрое приспособление
— петля. Пихтовая пере
кладина. Две ветки, пере
витые | между собой в коль
цо. Скрученная из медной 
проволоки с леской петель
ка. Да с двух сторон при
вада — ягода калина. Вот 
и весь самолов на боровую 
дичь, или, как говорят 
профессионалы, жердка. А 
результат— 1.200 штук ряб
чиков сдал Яков Андрее
вич. И еще 400 сдал его 
сын, который. тоже стал

охотником - професс п е н а 
лом.

— Я считаю, — говорит 
Яков Андреевич, •— этот 
способ самым разумным. 
Вот возле Фоминой заим
ки я на жердку 17 рябчи
ков добыл. А по 10 — 12 — 
это часто бывает. Сядет на 
жердку рябчик, головку по
вернет так и эдак, ягодки 
под собой достать не мо
жет. Заметил на противо
положной стороне пучок 
калины—и пошел. Дальние 
ягоды всегда, видимо, сла
ще. Ну, а там — «дело тех
ники». Ты посмотри, что 
получается: нигде никаких
повреждений. Вся птица 
первосортная. В этом сезо
не хорошо мы рябчика до
были.

Который час, отмечая по 
времени пройденные кило
метры, мы идем по путику 
Якова Андреевича. Петляет 
речка Чичка-Юл. Петля
ет путик. Морозит. Снег, 
словно песок, царапает 
лыжи. Идти трудно. Солн
це совсем низко, едва не 
касается зазубренных вер
шин елей. Яков, сбивая 
кухту, постукивает о ветки 
палкой, и они, словно испу
гавшись, вздрагивают и

разгружаются от снега. Че
рез каждые 25 ■— 30 метров 
— жердка, через 100 — 
плашка, самолов на белку 
и соболя. Проходя мимо, 
Яков подправляет, настора
живает плашки, убирает 
петли.

Короток зимний день. Не 
успеешь оглянуться, а ночь 
тут как тут. Добраться бы 
засветло до зимовья, да 
поскорее бы к жаркой печ
ке, да к чаю... Ноги, по
слушные привычному рит
му, идут сами, но с каж
дым шагом все тяжелее ка
жется прилаженный за 
спиной рюкзак. И совсем 
неожиданно: «Пришлй.
Здесь ночевать будем».

Когда закончены приго
товления к завтрашнему 
дню, выпита одна-другая 
кружка горячего чая, задаю 
Якову вопрос: не страшно в 
лесу одному и без ружья?

— Какой там страх, — 
отвечает Яков. — Я здесь 
как . у себя дома. Иногда, 
правда, других наслуша
ешься, кажется, куда 
взгляд ни кинь — кругом 
зверье.' Хотя бывало... Года 
три назад, осенью, прихожу 
к избушке. Лабаз раскидан. 
На земле мои рябчики ва

ляются недоеденные. Со
брал, положил на чердак. 
Ругнулся этак наполовину 
про себя, наполовину вслух. 

.Стал кашу варить. И надо 
было воду из кружки вы
плеснуть. Толкнул дверь, 
плесканул своего варева. А 
в темноте много ли ви
дишь, медведь там или кто. 
Он как фыркнул — да и 
драть. Долго по болоту 
хлюпал, убегал...

Любит свой край и свою 
работу Яков Андреевич 
Пупков. Удачливый на про
мысле, веселый в общении, 
он мало говорит о трудно
стях своей профессии, хотя 
она и не из легких. Вот 
лишь .несколько дневнико
вых записей, сделанных им 
для учета в прошлом сезо
не в промысловой зоне ре
ки Чебак:

«22 октября. Насторожил 
последние 60 плашек. Попа
лось: пять белок, один са
мец, остальные самки. Од
на летяга. Три кукши. Двух 
белок съела росомаха.

3 ноября. Попалось: один 
соболь, самка. Четыре бел
ки, все самки. Шесть кукш. 
Росомаха рассторожила
примерно 40 плашек. На
сторожил их снова.

27 — 28 ноября. Попа
лось: один соболь, самка. 
Две белки, самки. Одна 
кукша. Насторожил все 
расстороженные росомахой 
плашки. Менял приманку. 
Насторожил четыре куле
мы на росомаху».

Всего за прошлый сезон 
Яков Андреевич сдал 153 
белки, 27 .собобгей, 12 ко
лонков, 11 горностаев. 1.200 
рябчиков. По итогам про
мыслового года он был 
признан лучшим по про
фессии, ему присвоено 
звание «Ударник коммуни
стического труда».

Здесь молено было бы 
поставить и точку. Но хо
чется добавить, что в акти
ве охотников Пупковых — 
Якова Андреевича и Глеба 
— уже, помимо боровой 
дичи: 14 соболей, 15,4 белки, 
три колонка, горностай. Го
товы на сдачу еще четыре 
соболя и 50 белок. И пусть 
далее если в этом реестре и 
есть разница добытого от
цом и сыном, то это не бе
да. Придет мастерство и к 
младшему «старателю та
ежной нивы»:

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

С Ч Е Т  Д И К Т У Е Т  

В Д О Х Н О В Е Н И Е
Томский «Буревестник» со 

своим очередным соперни
ком — рубцовским «Торпе
до» ■— играл буквально две 
недели назад. Тогда, в го
стях, студенческий клуб в 
обеих встречах потерпел 
поражение—1:4 и 2:8. В до
машних матчах и хокке
исты. и болельщики жаж
дали реванша.

Первый поединок склады
вался тяжело. Вроде бы все 
у наших ребят поначалу 
выходило неплохо, игра 
шла в основном в зоне ал
тайской команды, и все- 
таки на 15-й минуте в счете 
повели гости. Правда, нена
долго: не успела стрелка
судейского секундомера
описать полный круг, как 
равновесие было восстанов
лено — П. Мандзий удачно 
завершил трехходовую ком
бинацию, в которой приня
ли участие его партнеры по 
звену С. Яблоков и В. Су
даков. 1

Единственная шайба, за
брошенная во втором пе
риоде В. Коробковым, вы
вела томичей вперед, а в 
самом начале заключитель
ной двадцатиминутки очень 
сильный бросок В. Судако- 
ва достиг цели’ — 3:1. Тор
педовцы предприняли от
чаянные попытки отыграть
ся, и за минуту с неболь
шим до финальной сирены 
разрыв в счете сократился 
до минимума. На послед
них секундах гости замени
ли вратаря шестым поле
вым игроком, но безуспеш
но. Матч так и закончился 
со счетом .3:2 в пользу «Бу
ревестника». Победа состоя
лась, но впечатление она 
оставила гнетущее. Пожа
луй, лишь вратарь А. Кар- 
минский не заслуживал уп
река. В действиях же ос
тальных игроков было мно
го сумбура и технического 
брака.

И совершенно иной была

повторная встреча. Уже в 
начале первого периода 
томские хоккеисты дважды 
поразили ворота торпедов
цев -— это сделали В. Куле
шов и : П. Мандзий. Гости 
отквитали одну шайбу, но 
тот же П. Мандзий вновь 
зажег красный свет за во
ротами рубцовской коман
ды. После перерыва А. Ер
маков (на 22-й минуте) и
B. Вишневский (на 23-й) де
лают счет 5:1. Обескуражен
ный противник, пытается 
переломить ход поединка, 
но ничего не выходит. Во- 
первых, отменную * игру 
показывает вратарь томи
чей, а, во-вторых, хозяева 
против обыкновения почти 
не допускали ошибок в обо
роне. Во втором периоде 
«Буревестник» провел еще 
две шайбы (Ю. Мухамет-
валеев и В. Бобин).

*
На 45-й минуте, восполь

зовавшись неудачно органи
зованной противником сме
ной состава в ходе встречи.
C. Яблоков забил восьмую 
шайбу, он же минуту спу
стя провел девятую.

После этого А. Кармин- 
ский уступил свое место в 
воротах В. Зиязитдинову, и 
одна из атак торпедовцев 
на 49-й минуте прине
сла им успех, однако почти 
сразу же (спустя 19 се
кунд) Ю. Мухаметвалеев 
забросил ответную шайбу. 
Счет 10:2 и стал итогом 
матча.

Давно не радовала коман
да своих болельщиков столь 
результативной, а главное— 
вдохновенной, зажигатель
ной игрой. И не будем за
бывать, что на матчи в 
Томск «Торпедо» приехало 
лидером зоны. Ну, а что ка
сается реванша, то он, как 
видим, состоялся.

2 и 3 февраля «Буревест
ник» принимает юргин- 
ский «Темп». Встречи прой
дут во Дворце зрелищ и 
спорта.

В. СЕРДЮК.,

Б р а к  и  р а с ч е т
Из зала суда

Служебные преступления 
бывают тонкие и запутан
ные, когда истинное поло
жение вещей трудно вы
членить' из бумажной че
харды, хитрой отчетности. 
Виновники такого рода на
деются уйти от ответствен
ности, уповая на трудно- 
доказуемость нарушений.

Здесь . все было непри
крыто и грубо.

— Комбайны еще не от
ремонтированы, но акты 
о приемке вы подпишите, 
— требовали от представи
телей заказчика.

— А на каком основа
нии?

— На очень простом. 
Иначе ремонтники не вы
полнят план, а значит, не 
будет и премий. А  без пре
мий кто же захочет тру
диться? Рабочие разбегутся. 
А ' м ы  вам потом их отре-, 
монтируем, не беспокой
тесь;

Некоторым такие доводы 
казались неопровержимы
ми, и они подписывали. 
Но все-таки беспокоились:

— Когда же сделаете 
ремонт?

—. До .акту комбайны го
товы, , — отвечали им. — 
поэтому забирайте их. Не
чего загромождать двор... 
Не заберете? ' Так мы. сами 
отгоним.

И отгоняли. Даже не очи
стив агрегаты от прошло
годней соломы.

Руководители колхоза 
«Заря» Первомайского рай
она с удивлением взирали, 
как выстраивались на ли
нейке готовности комбайны, 
полностью не пригодные к 
уборке. Некоторые были 
даже: в худшем состоянии, 
чем, до , ремонта. Таковых к 
жатве набралось двенад
цать.- у;.:,.' ;;';:';:,;;;.)..' ' .

Но еще больше ' удиви
лись руководители Перво
майской райеельхозтехни- 
ки, когда . против них бы
ло возбуждено . уголовное 
дело и на сКэмыо. подсуди
мых- попал главный инже
нер П. И. Усцелемов.

«По таким «пустякам» и 
под суд», — возмущались 
они. Ведь и раньше, мол, 
из ремонтных мастерских 
сельхозтехники выходи
ли некачественно отремон
тированные комбайны, и 
сами механизаторы спо
койно устраняли- недоделки
Б ХОЗЯЙСТВЯХ. v -

Действительно, дела, свя-- 
занпые с выпуском, пракси 
ванной -продукций;, ". редко 
встречайся пока в судеб
ной практике.' Й не потому,

что на предприятиях нет 
подобных нарушений. Но 
заказчики, органы народно
го контроля и прокуратуры 
снисходительно еще отно
сятся к бракоделам, не 
всегда призывают на по
мощь силу закона, ограни
чиваются административ
ными мерами. Поэтому не 
случайно дело Первомай
ского районного отделения 

’ сельхозтехники рассмат
ривала выездная сессия 
областного суда.

Статья 152 Уголовного ко
декса РСФСР гласит: «Не
однократный или в круп
ных размерах выпуск с 
промышленных предприя
тий недоброкачественной, 
или не соответствующей 
стандартам либо техниче
ским условиям, или не
комплектной продукции
директором, главным ин
женером или начальником 
технического контроля, а 
также лицами, занимаю
щими другие должности, 
но выполняющими обязан
ности указанных лиц, — 
наказываются лишением 
свободы на срок до трех 
лет, или исправительными 
работами на срок до одно
го года, или увольнением 
от должности».

Всего к жатве-79 Перво
майская райсельхозтехни- 
ка выпустила 15 комбай
нов, не пригодных к экс
плуатации. На каждом 
из них насчитано по 10 — 
11 неоконченных и невы
полненных работ.

Управляющий райсельхоз- 
техникой Д. М. Ханбу- 
рян, начальник комбайно
вого бокса В. М. Сорокин, 
инженер-контролер А. А. 
Бурский, заведующий ре
монтно-механическими “ма
стерскими Б. В. Забалуев в 
этом деле выступали как 
свидетели. Но в случив- 
шемся есть и их вина. По
пустительство, невыполне
ние своих прямых служеб
ных обязанностей привело 
к развалу работы в мастер
ских. П. И. Усцелемов, как 
лицо, непосредственно отве
чающее за ремонт комбай
нов, проявлял мало требо
вательности, принципиаль
ности, сам- ■ способствовал 
сдаче негодных комбайнов. 
Свою вину П. И. Усцеле
мов признал .пряностью.

В ходе судебного разби
рательства руководители 
райсельхозтехники ссыла
лись на отсутствие запас
ных частей, нехватку рабо
чей силы, прочие причины. 
Очевидно, известные труд
ности в работе отделения

имеются, как и на любом 
другом предприятии. Но 
это никому не йает права 
нарушать закон.
- В постановлении пленума 

Верховного суда СССР ука
зывается, что уголовная от
ветственность наступает
независимо от тех причин, 
которые повлекли произ
водство бракованной про
дукции (использование не
доброкачественного сырья 

•и деталей, поставленных 
другими предприятиями, 
нарушение правил техно
логического процесса). При
нятие заказчиком такой 
продукции и непредъявле
ние им претензий выпу
стившему ее предприятию 
не освобождает виновных 
от ответственности.

К тому же, как выясни
лось на судебных заседани
ях, ссылки на нехватку 
запасных частей во мно
гом необоснованны. На 
комбайнах не делались 
работы, которые не требу
ют никаких запчастей (не 
производился техуход дви
гателя, подшипники не 
вскрывались и не смазыва
лись). А если чего порой 
не хватало, то только по ви
не службы снабжения рай
сельхозтехники. В мастер
ской иногда не было даже 
солидола для смазки. Мно
гие работы не выполнялись 
просто потому, что руко
водство не требовало их 
выполнения.

Ущерб, нанесенный .хо
зяйствам, составил 1.200 
рублей. К тому же за не
выполненный ремонт было 
выплачено незаконных
премий 380 рублей. Но не 
только ■ этими суммами 
оценивается совершенное 
преступление. Все знают, 
как дорог не только день, 
а даже час на уборке уро
жая. И не готовый к выхо
ду в поле комбайн — это 
десятки, а может, и тысячи 
центнеров потерянного
зерна. Учитывая нанесен
ный ущерб и опасность со
вершенного преступления, 
суд приговорил П. И. Усце- 
лемова к году исправитель
ных работ.

На’ ноябрьском (1979 г.) 
Пленуме ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев говорил: «...стро
гое, неукоснительное вы
полнение законов — одна 
из безусловных предпо
сылок успешного функци
онирования всего хозяйст
венного механизма».

В. МИРОНОВ,
заместитель председате
ля Томского областного 

суда.

«Сибирская метелица» снова в пути!
щ п

Совсем недавно по ини
циативе Кировского района 
была создана команда 
лыжников «Сибирская ме
телица». В конце декабря 
группа совершила агитпере- 
ход по маршруту Томск— 
Колпашево.

И вот «Сибирская мете
лица» снова в пути. Груп
па отправилась в переход 
по маршруту Томск—Кеме
рово. На этот раз в ее со
ставе представители всех 
районов Томска. В старто
вом городке Кировского 
района перед началом 
маршрута состоялся ко
роткий митинг. С теплыми 
напутствиями к  лыжникам 
обратились секретарь гор
кома. КПСС А. К. Черненко 
и первый секретарь Киров
ского райкома КПСС М. Г. 
Николаев.

Протяженность трассы — 
около 300 километров, В со
ставе команды не только

лыжники, но и лекторы. В доцент ТМИ Ю. И. Кра- 
_ сильников.

пути будут проведены лек- в  первый день СОСТОялись
ции, спортивные вечера, выступления ’ в ОПХ им. 
встречи. Во главе группы Б. Н. Сидоренко. Сегодня

29 января. «В этом милом 
старом доме» — 19-30.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Викинги» — 9, 10-50, 12-40, 

14-30, 16-20, 21. Общественно-
политические чтения для мо
лодежи. Тема: «Томск в пери
од между выборами в Вер
ховный Совет РСФСР. Пер
спективы развития архитек
туры г. Томска». В заключе
ние фильм «Погоня в степи» 
— 18-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«затянувшаяся расплата»

(две серии) — 8-30. 11, 13-30,
16, 18-30, 21. «Новобранцы
идут на войну» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40.
20- 20, 22. Зал кинохроники.
«Загадочный .мир животных»
— 9, 10-05. 11-10. 12-15, 13-25,
14-25, 15-30, 16-35.. «Мы из
Николаевщмны», «Быть Берже- 
минским», «Дела и заботы Ма
рии Громовой» — 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Осенний гларгфон» — д, 

10-50. «Человек из Лондона»
— 12-40. 14-30, 16-20, 18-10. 20,
21- 50. «Конец недели» — 8-40.
14, 17-50. «Старое ружье» —
12-10, 16, 19-40, 21-30.' Мульт- 
сборник № 95 — 10-30.

«ПИОНЕР»
Мультсборник № 74 «Васи

лиса Прекрасная» — 9, 11.
«Примите телеграмму в долг» 
—- 13, 15, 17. «Кольцо с голу
бым сапфиром» — 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Весенняя путевка» — 9.

10-40, 12-20, 14-10. 16, 17-40,
19-20. 21. «Повторная свадьба»
— 9, 12-20, 14-10, 16. 17-40.
19-20. 21. «Меняю собаку на
паровоз» — 10-40.

«СИБИРЯК»
«Ненависть» — 9-20. «Брил

лианты для диктатуры про
летариата» (две серии) — 11.
13-30, 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Честь гайдука» — 17, 19.
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«В зоне особого внимания»

— .14, 16. 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Призрак замка Моррис- 

виль» — 17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Потоп» (1 — 2-я серин) — 

18, 20-30. ,

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
Томское монтажное управ
ление треста Сибнефтехим- 
монтаж: секретаря-маши-
ниетку, кассира, сварщи
ков, электриков, слесарей- 
монтажников по монтажу 
технологического • оборудо
вания, учеников слесарей- 
монтажников для обучения 
в бригадах в течение 2—3 
месяцев. . Принимаются ли
ца, отслужившие в армии. 
Одиноким предоставляется 
благоустроенное общежи
тие, семейным — кварти
ры в течение 2—3 лет, 
квартиры гостиничного ти
па — в течение 1 года. 
Проезд на работу и с рабо
ты — служебным автобу
сом.

Обращаться: г, Томск,
пр. Кирова, 17, тел. 4-43-96.

томские лыжники находят
ся в Юрге.

НА СНИМКЕ: первые ки
лометры.

Фото А. Петрова.

Автотранспортное пред
приятие облбытуправления 
принимает заказы на вы
возку дров населению, пе
ревозку домашних вещей. 
Заявки принимаются по те
лефону 3-16-10.

Адрес предприятия:
г. Томск, ул. Герцена, - 72;

Ректорат, \ партком и 
профсоюзная организация 
Томского мединститута вы
ражают глубокое соболез
нование заведующему
НИСо.м А. В. Мишину по 
поводу безвременной кон
чины его жены

МИШИНОЙ
Александры Ивановны,

последовавшей после тя
желой, продолжительной 
болезни.

30 января Концертный зал филармонии
СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ

Гайдн — Симфония Л"? 100 («Военная»).
Шуман — Концерт для виолончели с оркестром.
Верди — Увертюра к опере «Сицилийская вечерня». 
Исполнители — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Солистка —■ заслуженная артистка УССР профессор 

Мария ЧАЙКОВСКАЯ.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
бухгалтеру Л. К. Соколовой 
по 'поводу смерти ее мужа 

СОКОЛОВА
Юрия Арсентьевича.

Дирекция, партийный
комитет, заводской коми
тет профсоюза и комитет 
ВЛКСМ Томского электро
технического завода выра
жают глубокое соболезно
вание секретарю партий
ного комитета завода И. М 
Кардашу по поводу смерти 
его матери

КАРДАШ
Марии Федоровны.

Т ир аж
« С п о р т л о т о »

Результаты 4-х тиражей 
«Спортлото», состоявшихся 
26 января.

6 из 49. 1-й розыгрыш:
3, 10, 37, 42, 45, 48. Льготный 
шар — 13.

2-й розыгрыш: 7, 18, 28 
40, 41, 48. Льготный шар — 
6.

«5 из 36». 1-й розыгрыш
‘1, 5, 10, 12, 24.

2-й розыгрыш: 1, 11, 2£
34, 36.

(ТАСС).

ВТОРНИК, 29 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
9.00. Цв. Новости. 9 15 

«Сельская новь». «Школа пе
редового опыта для животно
водов». Рассказываем о долах 
животноводов совхоза " <- -Алек
сандровский». 9.50. Новая ки
нохроника.

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. А. П 

Чехов. «Чайка». Фильм-г пек- 
такль МХАТ СССР им. Горько
го. 14.05. Новости.

С 14.10 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. Про

грамма документальных филь
мов. 17.00. «Родная, природа». 
17.20. «Основы .Советского го
сударства и права». 17.50. 
«Музыкальные вечера для 
юношества».

ТОМСК
19.45. Цв. Новости. 19.55. Цв. 

«Телевизионный агитпункт». 
В передаче принимает уча
стие председатель Ленинского 
райисполкома г. Томска Б. В. 
Вознесенский.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире». 

20.30. К 120-летию со дня рож
дения А. И. Чехова. Премьера 
документального телефильма 
«А. II. Чехов». 21.00. «От вы
боров до выборов». 21.15. «Бе
рега». Премьера многосерий
ного художественного теле
фильма. 1-я серия. («Грузия- 
фильм» по заказу. Гостелера- 
дио. 1977 г.). 22.30. «Время». 
23.05. «Документальный эк
ран». 00.10. «Сегодня в мире». 
00.25. Концерт гитариста Ма- 
рото (Франция).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. Цв. Студия «Юность». 
«Солдаты Отчизны».

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. «Дневник удар

ной стройки». Томский нефте
химический. 20.55. «По род
ной стране». «Звезды над. Са
маркандом». Д о ку м е нт а л ь ны й
фильм. 21.05. Цв. Новости. 
21.15. К 120-летию со дня 
рождения А. П. Чехова. Про
грамма короткометражных ху
дожественных фильмов.
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